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 БЕРЕГОВАЯ ЛИНИЯ ПОРЯДКА. Вчера, во 
Всемирный день окружающей среды Кузбасс 
присоединился к международной акции «Чистые 
берега Евразии». В разных территориях нашего 
региона экоактивисты проводили уборку мусора 
у водных объектов, организовывали флешмобы, 
конкурсы. К примеру, в Белове очищали берега 

Беловского моря, в Кемерове работали возле 
Томи и озера Красного. Акция поддержана 
Министерством природных ресурсов и экологии 
РФ и способствует внедрению в жизнь положений 
нацпроекта «Экология» (он реализуется по 
инициативе президента Владимира Путина).  
Фото Федора Баранова.

// развитиепанорама новостей

// фотофакт

// жилье

Беспрецедентная поддержка

// факт

Глубина исследований  
с высокой целью

 Фото пресс-службы АКО.

Министерство культуры 
РФ поддержало иници-
ативу Сергея Цивилева 
о создании в Кемерове 
Музея естественных наук 
и истории Кузбасса.

В Москве прошло засе-
дание коллегии Министер-
ства культуры РФ, в ходе 
которого федеральное ве-
домство и правительство 
Кемеровской области под-
писали соглашение о со-
трудничестве. Свои под-
писи под документом 
поставили Министр куль-
туры РФ Владимир Медин-
ский и губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

В рамках соглашения 
Минкультуры окажет Куз-
бассу методическое сопро-
вождение создания Музея 
естественных наук и исто-
рии в Кемерове. Учрежде-
ние будет размещено ря-
дом с филиалом Русского 
музея и Театром оперы и 
балета, которые строятся в 
столице Кузбасса.

На заседании Сергей 
Цивилев выступил с до-
кладом, в котором обо-
сновал необходимость 
создания нового современ-
ного музея, его значение 
для развития региона. «На 
наш взгляд, этот музей по-
может раскрыть духовный, 
культурный и промыш-
ленный потенциал Сибири, 
подчеркнуть влияние Си-
бири на развитие Дальнего 
Востока, России и на миро-
вую экономику и культу-
ру. Это будет уникальный 
комплекс, который сможет 
конкурировать с лучшими 
музеями мирового уров-
ня, а также объединить му-

зеи региона, сотрудничать 
с музеями страны и мира. 
В нем предполагается ис-
пользование современных 
технологий», – отметил гу-
бернатор.

В качестве доказа-
тельств Цивилев привел 
ряд фактов, в том числе 
исторических и научных. 
«Кузбасс занимает терри-
торию Кузнецкого камен-
ноугольного бассейна. Это 
один из старейших уголь-
ных бассейнов. Если изу-
чать его пласты, то можно 
проследить историю земли 
от 500 миллионов лет на-
зад. В краеведческом музее 
хранятся экспонаты, кото-
рые находят при добыче 
угля. Кроме того, на тер-
ритории области найдено 
большое захоронение ди-
нозавров, найдены остан-
ки мамонтов. Есть доказа-
тельства того, что именно 
на нашей земле формиро-
валась Алтае-Саянская ци-
вилизация – одно из мест 
формирования современ-
ного человека», – расска-
зал Цивилев. Он также на-
помнил о строительстве 
Кузнецкого металлурги-
ческого комбината, вкла-
де кузбассовцев в Великую 
Победу, подчеркнул значе-
ние современного Кузбасса 
в развитии России, в раз-
витии не только угольной 
промышленности, но и ме-
таллургии, машинострое-
ния и сельского хозяйства.

Владимир Мединский 
отметил глубину доклада 
Цивилева, который отра-
зил огромный потенциал 
культурного развития ре-
гиона.

Пресс-служба АКО.

В Кузбассе до конца года бо-
лее 1300 квартир будут пере-
даны детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей.

В текущем году для решения 
этой важной и социально значи-
мой задачи по поручению губерна-
тора Сергея Цивилева почти в 3,5 
раза увеличены ассигнования из 
областного бюджета. Общая сум-
ма составит порядка 1,6 млрд ру-
блей. Из них 1,2 млрд рублей бу-
дет направлено из регионального 
бюджета, из федерального – 399,5 
млн рублей. Планируется предо-

ставить 1387 квартир кузбассов-
цам данной категории. «Это бес-
прецедентная для Кузбасса сумма. 
На данный момент муниципали-
тетами приобретено 462 квартиры 
в строящихся домах. В этом году 
уже въехали в квартиры более 170 
сирот», – отметил заместитель гу-
бернатора по строительству Глеб 
Орлов.

Так, в мае текущего года в по-
селке станции Егозово Ленинск-
Кузнецкого района обладателями 
нового жилья стали дети-сиро-
ты и дети, оставшиеся без попече-
ния родителей. В Кемерове завер-
шается строительство 9-этажного 

жилого дома в Кировском районе, 
где для них предусмотрена часть 
квартир. В конце июня в Междуре-
ченске ключи получат 33 семьи де-
тей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. В Новокуз-
нецке на 1 июня 2019 года приобре-
тено 150 однокомнатных квартир 
для таких детей. Для сравнения, за 
прошедший год на приобретение и 
строительство жилых помещений 
специализированного жилищно-
го фонда из средств федерального 
и областного бюджетов было на-
правлено 750,54 млн рублей. Жи-
лье получили 805 сирот.

Пресс-служба АКО.

Подведены итоги областного конкурса профессионального 
мастерства «Лучший инженер-инспектор-2019». В нем при-
няли участие 18 государственных инженеров-инспекторов 
инспекций 13 городов и районов. Мероприятие прошло на 
базе Кемеровского аграрного техникума им. Г.П. Левина. В 
итоге I место и звание «Лучший инженер-инспектор-2019» 
завоевал начальник инспекции Кемеровского района, глав-
ный государственный инженер-инспектор управления  
Гостехнадзора Кемеровской области Максим Кервелис.  
II место занял начальник инспекции Крапивинского района 
Сергей Хреновский, III место – начальник инспекции Бело-
вского района Сергей Болдаков. Он же признан лучшим ин-
женером-инспектором по вождению трактора. А лучшим ин-
женером-инспектором в теоретической части стал Максим 
Кервелис, сообщила пресс-служба АКО.

// экономика

Кооперация – для успеха!
В рамках работы в Новокузнецке выставки 
«Уголь России и Майнинг» прошло совещание, 
на котором обсудили возможности Промышлен-
ного Машиностроительного кластера региона. 
По мнению экспертов, такое объединение маши-
ностроителей может вывести отрасль на новый 
уровень развития.

Как отметил директор Промышленного Маши-
ностроительного кластера Кемеровской области 
Владимир Фарафонтов, на сегодняшний день сам 
механизм промышленных кластеров в России яв-
ляется довольно эффективным: такая организа-
ция имеет возможность объединить бизнес, на-
уку и претендовать на субсидии под конкретные 
проекты. При этом в СФО машиностроительных 
кластеров нет. И поскольку, по данным Таможен-
ной службы, с 1 января 2018 года в регион завезе-
но станков и оборудования на сумму около 24 млн 

долларов, перспективы здесь даже на внутреннем 
рынке открываются обширные.

Это особенно актуально в свете того, что по 
решению президента страны Владимира Путина 
именно Кузбасс был выбран в числе регионов, где 
будут созданы первые Научно-образовательные 
центры (НОЦ) мирового уровня.

Также участники совещания обсудили вопросы 
подготовки кадров, безопасности на предприяти-
ях, цифровую трансформацию бизнес-процессов.

Елена Ростовцева.
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 Из архива студенческих отрядов. Фото Кристины Палагиной.

Сегодня местами 
по области температура 
поднимется 
до 
 3� градусов.

Долгожданное лето, 
которое на этой неделе 
наконец-то осчастливило 
Кузбасс своим появлени-
ем, поначалу будет сопро-
вождаться ливневыми 
дождями. «Повышение 
температуры будет спо-
собствовать образованию 
кучево-дождевой облач-
ности и, соответственно, 
выпадению дождей раз-
личной интенсивности, – 
поясняет Наталья Полу-
эктова, пресс-секретарь 
Кемеровского гидромет-
центра. – Но надо отме-
тить, что это будут уже 
по-летнему теплые дож-
ди».

В целом же, по уточ-
ненным прогнозам, весь 
июнь будет жарким. 
Температура окажет-
ся на полтора-два граду-
са выше климатической 
нормы. Первая и вторая 
декады месяца будут со-

провождаться дождя-
ми, третья ожидается без 
осадков. 

Сейчас кузбасские спа-
сатели проверяют го-
товность мест отдыха у 
воды. По их оценке, уже 
могут принимать отды-
хающих четыре рекреа-
ционные зоны у воды на 
территории Зенковско-
го пруда в Прокопьевске. 
А вот пляжей в регионе 
пока не открыто ни од-
ного. Во-первых, потому 
что их необходимо еще 
самым тщательным обра-
зом проверить с помощью 
водолазов. Во-вторых, по-
тому что вода еще холод-
ная, сообщили в Кемеров-
ском гидрометцентре.

Так, температура воды 
в Томи в районе Кемеро-
ва сейчас составляет +12 
градусов, в районе Но-
вокузнецка – +10 граду-
сов. Между тем, купание 
допустимо для взрослых 
при температуре воды от 
+18 градусов, для детей – 
от +23.

ОǦсана ПанарǤна.

� июня отмечается необычный 
праздник £ Всемирный день 
вязания на публике. К нему 
и приурочена акция «˭еплое 
лето», которая пройдет в цен-
тре Кемерова.

Музей-заповедник «Томская 
писаница», который проводит эту 
акцию, пригласил группу люби-
телей вязания «Петелька» из го-
рода Тайги, чтобы ее участницы 
научили своему мастерству всех 
желающих. В столицу Кузбасса 
приедет семь мастериц – и не с 
пустыми руками: они привезут с 
собой уже готовые цветы из ни-
ток и шерсти, которыми украсят 
кусты, а также поделятся секре-
тами мастерства и покажут раз-
личные способы вязания. Кро-
ме того, они создадут арт-объект 
«Вязаное дерево желаний».

«Хотя наша «Петелька» су-
ществует уже несколько лет, и в 
родной Тайге мы периодически 
устраиваем подобные мероприя-

тия, мы впервые поедем в другой 
город, – говорит Валентина Во-
ронкова, участница клуба. – При-
глашаем всех кемеровчан поддер-
жать наш дебют».

По словам Валентины Генна-
дьевны, в их группе занимают-
ся пенсионеры, которые не хотят 
скучать на заслуженном отдыхе. 
Сейчас они активно осваивают 
интернет, скачивают видеоуроки 
и изучают новые схемы вязания.

Примечательна история зна-
комства клуба и «Томской писа-
ницы»: осенью прошлого года 
мастерицы участвовали во все-
кузбасской акции – вязали фраг-
мент шарфа для Деда Мороза. А 
презентация теплого подарка 
прошла как раз в музее-заповед-
нике. Там «Петельку» заметили и 
предложили выйти на областной 
уровень.

ЕǦатерǤна КǤстанова.

 Фото Валентины Воронковой.

Сегодня на территории желез-
нодорожного вокзала Новокуз-
нецка состоится торжественное 
открытие третьего трудового 
семестра студенческих отрядов.

Более 400 бойцов студенче-
ских отрядов из Новокузнецка 
отправятся летом зарабатывать 
и получать новые знания. Список 
дел, которые смогут выполнять 

эти девушки и парни, весьма ве-
лик: кто-то на время станет про-
водником, другие займутся стро-
ительством или сбором урожая, 
кто-то будет воспитывать детей в 
лагерях отдыха Кузбасса, а кто-то 

– обрабатывать рыбу. Территория, 
где будут трудиться бойцы, пре-
дельно широка: от юга до севера 
страны.

«Местом проведения открытия 
мы выбрали наш вокзал как сим-
вол чего-то нового и начала пути. 
Кроме того, больше половины на-
ших бойцов станут проводниками, 

– говорит Алиса Лемежите, руко-
водитель студенческих отрядов в 
Новокузнецке. – К слову, некото-
рым так нравится эта железнодо-
рожная романтика и хорошие зар-
платы, что они выбирают такую 
специальность уже четвертый или 
даже пятый год подряд».

Практически все студенты 
разъедутся по новым местам ра-
боты сразу после сдачи сессии. 
Некоторые из них планируют ра-
ботать всё лето. Понятно, что у 
всех студотрядовцев разный труд, 
поэтому и уровень зарплат отли-
чается, однако минимально, на 
что могут рассчитывать бойцы, – 
это 10 тысяч рублей за месяц.

ЕǦатерǤна Переверǣева.

В ʮень России, 1� июня, город 
Кемерово отметит 101 год.

На сайте администрации об-
ластного центра уже опубли-
кован план городских раз-
влекательных мероприятий. 
Традиционно центрами собы-
тий станут привычные город-
ские площадки. Самая централь-
ная – площадь Советов – будет 
работать с 15.00 до 22.30. Здесь 

будет представлена празднич-
ная программа домов творчества, 
пройдет хоровой фестиваль. За-
вершится всё выступлением ле-
гендарной группы «Мираж».

В парке Победы им. маршала 
Г.К. Жукова тоже пройдут празд-
ничные концерты, а еще – выстав-
ка ретро-автомобилей, техники 
ДОСААФ, граффити-фестиваль и 
многое другое. 

Улица Весенняя, площади у 

музея изобразительных искусств, 
музтеатра и драмтеатра также 
станут центрами развлечений в 
центре города.

В линейном парке на бульваре 
Строителей пройдет парад коля-
сок, фестиваль уличных субкуль-
тур, а также концерт.

Завершится День России-День 
города фейерверком, его начало – 
в 22.30.

ОǦсана ǚрȳева.

// отдел кадров

Ǧтарт трудовоƼо сеǂестра

Врачи детской област-
ной клинической боль-
ницы борются за жизни 
подростков из ʭерезов-
ского, которые вечером 
� июня попали в ʮ˭П с 
поездом на железно-
дорожном переезде на 
перегоне станция ʲаты-
ши £ станция ʰабойщик.

Пока все обстоятель-
ства случившегося выяс-
няет полиция, но уже сей-
час известно, что за рулем 
легковушки находился 
17-летний паренек, кото-
рый, пока его родители 
были на работе, повез ка-
таться своих друзей 12 и 
15 лет. Не имея водитель-
ского удостоверения и 
навыков вождения, он не 
справился с управлением, 
и «ВАЗ», в котором они 
ехали, был смят тепло-
возом. Все трое серьезно 
пострадали и были до-
ставлены в реанимацию 
местной больницы.

На место происше-
ствия в тот же вечер вы-
ехал губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев. Он ос-

мотрел место ДТП и по-
сетил больницу, куда по-
пали ребята в тяжелом 
состоянии. Благодаря 
личному участию главы 
региона пострадавших 
доставили в Областную 
детскую клиническую 
больницу в Кемерово. 
Одному из них вчера де-
лали операцию, ее итог 
к моменту сдачи номе-
ра в печать был еще не-
известен. Состояние вто-
рого остается тяжелым, 
но стабильным, третьего 
готовят к переводу в хи-
рургическое отделение. С 
родителями подростков 
работают психологи.

«Мы приложим все 
усилия, чтобы спасти 
жизни и здоровье ре-
бят. Такое лучше не допу-
скать, чем бороться с по-
следствиями», – написал 
на своей странице в соци-
альной сети губернатор 
Кузбасса и призвал ро-
дителей продумать, чем 
дети будут заниматься 
летом, чтобы подобное не 
повторилось.

ǄрǤна ǈалаǦовǤȮ.
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  Представители ǅавода инновационного машиностроения (ǅИМ) и компании  
«Ǐеверный Кузбасс» подписывают соглашение о сотрудничестве. 

Окончание. Начало на 1-й стр.

Во-вторых, церемония открытия прохо-
дила в новом павильоне №3, но самое глав-
ное – появился еще один павильон (№7), 
где были представлены кузбасские моного-
рода (плюс Кемерово), компании и старта-
пы. Таким образом, регион смог продемон-
стрировать инвесторам на выставке свой 
потенциал, а у глав территорий появилась 
реальная возможность найти новых пар-
тнеров. Но обо всем по порядку.

͊учͶе� чем ͗веция�
Осмотр выставки глава региона Сер-

гей Цивилев начал с посещения экспози-
ции Sandvik – это группа высокотехноло-
гичных машиностроительных компаний 
(Швеция), которая специализируется в 
том числе на поставках оборудования 
и инструмента, сервисном обслужива-
нии и технических решениях для горно-
добывающей и строительной отраслей. 
Представитель компании рассказал гу-
бернатору о новинках, представленных 
на экспозиции, а Сергей Цивилев пред-
ложил рассмотреть новые возможности 
сотрудничества с нашим регионом. «Куз-
басс – мировая площадка для отработ-
ки лучших технологий в области добычи, 
переработки, транспортировки твердых 
полезных ископаемых, – сказал губерна-
тор. – Необходимо развивать междуна-
родную кооперацию и производить обо-
рудование у нас. Где такой полигон для 
отработки технологий, как в Кузбассе, вы 
найдете в Швеции или в Австрии? – обра-
тился он к представителю Sandvik. – Ис-
пользуя ресурсы региона и производя на 
месте, можно добиться максимального 
экономического эффекта». Топ-менеджер 
шведской компании пообещал: «Давай-
те договоримся: уже в следующем году на 
выставке мы представим оборудование, 
собранное в Кузбассе». Обещание скрепи-
ло рукопожатие, поэтому искренне наде-
емся, что оно воплотится в жизнь.

Порадовали кузбасские машиностро-
ители: ООО «Компания угольного ма-
шиностроения» продемонстрировала 
компрессорную винтовую шахтную уста-
новку (КУВШ -15/7), на которой гордо 
красовалась табличка: «Продано на шах-
ту «Анжерская – Южная»». Это означает, 
что продукция кузбасских машинострои-
телей находит своего потребителя!

Но, пожалуй, одной из самых любо-
пытных оказалась экспозиция ново-
кузнецкого Завода инновационного ма-
шиностроения (ЗИМ). Эта компания 
недавно стала резидентом ТОСЭР горо-
да Новокузнецка, но уже добилась впе-
чатляющих результатов: собранный по 
собственной технологии, с привлечением 
томских ученых дизелевоз сейчас будет 
в тестовом режиме проходить испыта-
ния на предприятиях компании «Север-
ный Кузбасс»: об этом прямо на выставке 
было подписано соглашение. Примеча-
тельно, что дизелевоз на 70% собран из 
комплектующих российского производ-
ства, он обещает быть дешевле для поку-
пателя и экономичнее при эксплуатации.

Были на выставке и необычные экспо-
наты. Например, Дмитрий Рязановский 
(представлял компанию ТАИРА – Ново-
сибирский машиностроительный завод) 
продемонстрировал свое изобретение: 
установку, которая при помощи обычной 
воды на 70% очищает дым при сжигании 
угля на котельных. Посетители выстав-
ки, в том числе журналисты, лично убе-
дились, что черный дым после сжигания 

угля, пройдя очистку, превращался в поч-
ти невидимый глазу и не имеющий запа-
ха пар. Изобретатель пояснил, что цена 
такой установки при внедрении на ко-
тельную составит порядка 200-300 ты-
сяч рублей (невеликие деньги), но пока, 
на уровне Новосибирска, ему не уда-
лось внедрить свое изобретение в про-
изводство. «Об одном прошу: дайте мне 
угольную котельную, чтобы пройти ис-
пытания!» – попросил Сергея Цивиле-
ва Рязановский. «Дадим! Приезжайте!» – 
пообещал губернатор.

͎отенциал региона
Как уже говорилось, отдельные экспо-

зиции были посвящены экологии горных 
работ и инвестиционным проектам 24 мо-
ногородов региона (плюс Кемерово). Дан-
ный пилотный проект на выставке осо-
бенный: как надеются власти территорий 
и организаторы, это один из рычагов, ко-
торый поможет в буквальном смысле сло-
ва перезапустить экономику региона.

Первым взял слово глава Междуречен-
ска Владимир Чернов, который поблаго-
дарил губернатора за возможность пре-
зентовать территории на международной 
выставке и попросил рассмотреть вари-
ант предоставления городам и районам 
субсидий за счет областного бюджета на 
выставочную деятельность – ведь в бюд-
жетах многих муниципалитетов сложно 
выделить средства на такие нужные ме-
роприятия. Также Владимир Николаевич 
посетовал, что есть ограничения по ме-
сту – сложно выставить по-настоящему 
интересные и объемные экспозиции. Сер-
гей Цивилев пообещал решить эти вопро-
сы. А чуть позже глава региона рассказал 
журналистам о том, что уже в следующем 
году выставка станет еще шире и масштаб-
нее: планируется задействовать под вы-
ставочные павильоны близлежащие зда-
ния авторемонтных мастерских, боксов и 
прочего. Кроме того, сейчас совместно с 
администрацией города прорабатывается 
вопрос о пуске в район ЗАПСИБа так на-
зываемого «легкого метро», которое по-
может решить в том числе и вопрос с до-
ставкой гостей и посетителей на выставку. 
Также губернатор поручил организаторам 
решить вопрос с бесперебойной связью и 
доступом к сети интернет – это позволит 
«по полной» работать онлайн-навигатору 
выставки, где представлен весь потенциал 
кузбасских моногородов. 

Мэр города Белово Алексей Курносов 
представил одну из самых ярких экспо-

зиций, которая включала даже… творче-
ский коллектив исполнителей народных 
песен. Также глава Белова сообщил, что в 
прошлом году, благодаря участию в такой 
выставке, удалось найти партнеров: ком-
пания «БелАЗ» сейчас открывает в Белове 
сборочное производство, в завершающей 
стадии – переговоры с китайскими пар-
тнерами. «Мы сейчас активно обменива-
емся контактами с участниками выставки, 

– отметил Алексей Курносов. – Есть взаим-
ный интерес. Надеюсь, что он выльется в 
новые, полезные для города партнерские 
отношения и новые производства».

Любопытный стенд был представлен 
Прокопьевском. Администрация города 
продемонстрировала детализированную 
презентацию площадок, на которых мо-
гут разместиться предприятия, работаю-
щие в режиме ТОСЭР. Видео транслиро-
валось на большом экране, что, конечно 
же, очень удобно для потенциальных ин-
весторов. Отметим, что ТОСЭР в Проко-
пьевске – самая «молодая» в регионе. Но 
уже сейчас здесь действуют четыре рези-
дента и еще шесть планируют обрести та-
кой статус в самое ближайшее время. 

Кемеровчане в своей экспозиции сде-
лали ставку на «культурно-образователь-
ную» сферу. Так, губернатору продемон-
стрировали виртуальный музей, а также 
буклет с предложениями для инвесторов 
вложить средства в обустройство При-
томской набережной, проспекта При-
томского, территории близ строящегося 
квартала искусств, набережной реки Ис-
китимка, берега вдоль озера Красное… 

Как отметил Сергей Цивилев, очень 
важно, что кузбасские города и районы 
открыты к диалогу. «Участники выстав-
ки, потенциальные инвесторы могут уже 

сейчас познакомиться с главами городов, 
их идеями и возможностями, а также об-
судить дальнейшие перспективы взаимо-
действия», – сказал губернатор.

̈́виͥение   вверх�
Чуть позже губернатор поделился с 

журналистами своими впечатлениями о 
выставке. «Мы поставили перед собой за-
дачу – развивать машиностроение в Куз-
бассе. У нас всё для этого есть: свои пред-
приятия, своя наука, своя металлургия, 
свои высококлассные специалисты. И са-
мое главное: у нас есть огромный полигон 
для испытания новой техники. Для этой 
техники нужно готовить специалистов – 
мы сейчас вкладываем солидные средства 
в среднее профессиональное образова-
ние. Но техника и специалисты – это часть 
технологической цепочки. А где совер-
шенствовать технологии, как не на наших 
угольных предприятиях? Поэтому мы го-
ворим: Кузбасс – это мировая площадка 
для отработки лучших технологий в об-
ласти добычи, переработки и транспор-
тировки твердых полезных ископаемых. 
Здесь находятся многие компании – ми-
ровые лидеры отрасли. Но кто выдержит в 
конкурентной борьбе? Думаю, будут вели-
ки шансы у тех, кто воспользуется конку-
рентными преимуществами, которые мы 
предлагаем. У нас есть и налоговые льго-
ты, и хорошие промышленные площадки», 

– подчеркнул глава региона.
Сергей Цивилев отметил, что в срав-

нении с прошлым годом выставка кар-
динально изменилась. Но есть куда стре-
миться. «С одной стороны, мне хочется 
похвалить организаторов, с другой – я 
уже думаю о следующей выставке. Такой 
уж у меня характер... А так, конечно, мо-
лодцы и организаторы, и участники».

По словам губернатора, необходимо 
улучшить и презентацию кузбасских го-
родов, а также обеспечить позициониро-
вание нашего региона в целом на выстав-
ке. Но! «Мы сделали первый шаг – а это 
самое трудное», – уверен Сергей Цивилев.

Как призналась представитель одно-
го из экспонентов выставки, за десять лет, 
что она участвует в форуме, перемены в 
лучшую сторону в этом году очевидны. 
«Можем мы команде поставить хорошую 
отметку?» – спросил губернатор. «Безус-
ловно! Можем!» – ответила женщина. И, 
наверное, это самая верная оценка.

Добавим, что выставка продлится до 
7 июня. Для гостей и участников запла-
нированы семинары, бизнес-тренинги и 
деловые встречи, которые позволят об-
меняться опытом и наладить деловые 
контакты.

ǉаталȳȶ ƿуǣева.

şентр угольноŲ науки 
и теžнологиŲ

  Ǐвои экспозиции представили на выставке и моногорода Кузбасса.
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 Корейские экологи предложили усилить мониторинг 
загрязнения воздуха в Новокузнецке.  
Фото пресс-службы АКО.

// экология

// время и деньги

Сбербанк снизил ставки по ипотеке

С начала года по всей стране наблю-
далось существенное снижение объемов 
жилищного кредитования. «Связано это 
было с тем, что в прошлом году мы пере-
жили ипотечный бум, – объясняет заме-
ститель управляющего Кемеровским от-
делением Сбербанка Екатерина Сатина. 

– Ставки были низкие, удобные – очень 
многие реализовали свой спрос. В про-
шлом году продажи ипотеки были ре-
кордными. Соответственно, в январе мы 
увидели замедление. Однако уже с марта 
рынок оживился, положительная дина-
мика сохранилась и в апреле – с начала 
года темп роста составил уже 119%».

25 мая Сбербанк объявил о снижении 
ставок по ипотеке. Базовая ставка креди-
та на приобретение квартиры на вторич-
ном рынке максимально снизилась на 
0,6 п.п. и составила 9,6%. Под такой про-
цент кредит может взять молодая семья, 
выбравшая объект через витрину «Дом-
Клик» (экосистема сервисов Сбербанка 
для покупателей жилья). Сегодня на ви-
трине размещено около 660 000 объявле-
ний о продаже квартир по всей России и 
порядка 7000 – в Кузбассе.

Ипотечная ставка на приобретение жи-
лья в новостройке так же снизилась на 0,6 
п.п. и составляет минимум 8,2%. Под та-

кую ставку кредит можно взять, приоб-
ретая жилье у застройщиков-партнеров 
банка, работающих по программе суб-
сидирования. Это «Мера», «Промстрой», 
ФРЖС Кемеровской области и «Спик». 
Для приобретающих квартиру у других 
застройщиков ставка составит 10,2%.

Еще одно условие получения ипоте-
ки под 8,2% – электронная регистра-
ция права собственности через «Дом-
Клик». Стоимость услуги – 7900 рублей. 
По продолжающейся до сентября акции с 
«Промстроем» клиенты Сбербанка могут 
получить ее совершенно бесплатно.

На 0,3 п.п. снизилась и ставка на про-
дукт рефинансирования под залог недви-
жимости – она составляет от 10,6%.

И еще одна хорошая новость: в апре-
ле изменились условия ипотеки с господ-
держкой для семей с детьми, где ставка 
составляет всего 6%. Напомним, феде-
ральная программа действует с 2018 года. 
В ней могут участвовать семьи, в которых 
с начала 2018 года и до конца 2022-го ро-
дился второй, третий или последующий 
ребенок. Раньше льготная ставка дей-

ствовала три года, если ребенок – второй, 
и пять – если третий. Теперь она сохраня-
ется до конца срока действия кредитного 
договора вне зависимости от того, какой 
по счету ребенок (после первого) родился 
в семье. По льготной ставке можно рефи-
нансировать даже ту ипотеку, по которой 
раньше уже менялись условия, за исклю-
чением цели кредита. 

На дальнейшее развитие ситуации на 
рынке ипотеки будет влиять размер клю-
чевой ставки ЦБ РФ (на сегодня – 7,75%) 
и стоимость выдачи кредитов для банков. 
«Чем больше мы переходим в систему он-
лайн, тем больше у нас возможностей 
снижать ставку, – резюмирует Екатери-
на Санина. – Большинство сделок мы пы-
таемся проводить в онлайне. Это макси-
мально быстро и комфортно. Уже около 
30% покупателей выбирают объект на 
витрине «ДомКлик», 20% дистанционно 
подают заявку на кредит. Мы также на-
деемся, что ключевая ставка ЦБ РФ будет 
снижаться, что в свою очередь позволит и 
нам снизить ставки по ипотеке».

Олȳǟа ǍǨǤрнова.

ʻксперты прогнозируют рост на рынке жилищного креди-
тования, темпы которого в начале нынешнего года снизи-
лись по сравнению с прошлым. ʻтому будет способствовать 
снижение ключевой ставки, новые условия программы 
господдержки семей с детьми и привлекательные бан-
ковские продукты. ˭ак, одну из самых низких на сегодня 
ставок по ипотеке £ �,�ҿ £ предлагает Сбербанк.

О состоянии окружающей среды в Кузбассе в 2018 
году и о планах по снижению воздействия на природу 
рассказал заместитель губернатора по промышленно-
сти, транспорту и экологии Андрей Панов.

11 миллиардов на воздух
По данным обладминистрации, в прошлом году на 7% 

(104,5 тыс. тонн) сократились выбросы в атмосферу от 
стационарных источников. Значительную долю в общей 
массе выбросов (57%) по-прежнему составляет безвред-
ный для человека, но относящийся к парниковым газам 
метан. Его так же стало меньше – на 6% (на 50 тыс. тонн).

Предприятия угледобычи дали 54,9% от всех выбро-
сов, или 758,9 тыс. тонн, уменьшив за год свой вклад в за-
грязнение атмосферы на 156,2 тыс. тонн (– 17,1% по от-
ношению к 2017-му).

Примерно пятая часть всех выбросов в регионе в 2018 
году пришлась на Новокузнецк. И хотя в абсолютных зна-
чениях атмосфера в городе за год улучшилась (объем за-
грязняющих веществ в воздухе уменьшился на 17,5 тыс. 
тонн – это минус 5,6%), южная столица Кузбасса входит 
в 15 российских городов с самой тяжелой экологической 
обстановкой. Новокузнецк участвует в федеральном про-
екте «Чистый воздух» нацпроекта «Экология», разрабо-
танного в рамках исполнения майских указов Владимира 
Путина. К концу 2024 года совокупный объем выбросов 
в атмосферу города должен сократиться на 20,25%, или 
на 69,03 тыс. тонн. Согласно уже региональному проек-
ту «Чистый воздух», большую часть сокращения – 56,11 
тыс. тонн – возьмет на себя ЕВРАЗ. На 2,92 тыс. тонн вы-
бросы уменьшит РУСАЛ, на 4,5 тыс. тонн – Кузнецкие 
ферросплавы. Добиться этого предприятия планируют с 
помощью модернизации технологического процесса и си-
стемы очистки газов. На реализацию программы плани-
руется направить около 11 млрд руб.

Параллельно в Новокузнецке совершенствуют мо-
ниторирование воздушного загрязнения. Так, в февра-
ле в городе начали работать корейские экологи, которые 

намерены уточнить источники и причины загрязнения 
атмосферы полумиллионника. Обследование Сеул пла-
нирует провести за свой счет. Предварительные сроки 
работ – шесть месяцев. В минувший понедельник ино-
странные специалисты представили московскому про-
ектному офису «Чистого воздуха» результаты первого 
этапа исследований. Профессор университета Конкук 
Янг Сан Ву сделал вывод, что наибольшая концентрация 
загрязнений городского воздуха отмечается летом. Ко-
рейская делегация рекомендовала внедрить автоматику 
и модернизировать наблюдательную сеть в Новокузнец-
ке. В частности, к существующим восьми стационар-
ным метеопостам города ученые предложили добавить 
еще три автоматизированные станции. Это сделает по-
крытие сетью более равномерным, а мониторинг – бо-
лее качественным. Кроме того, иностранные партнеры 
считают, что российские нормативы по концентрации и 
индексу загрязнения необходимо обновить.

Рекультивация в нагрузку
В 2018 году на 9,6% (на 164,1 млн куб. м) снизил-

ся объем сброса сточных вод – собственно загрязнен-
ных, нормативно чистых и очищенных. «Это говорит о 
том, что мы внедряем новые технологии, вводим новые 
очистные, растет объем обработки воды перед сбрасы-
ванием», – поясняет Андрей Панов. В целом эксплуа-
тационные затраты предприятий, связанные с защитой 
окружающей среды, в 2018 году возросли на 1,3 млрд ру-
блей (+13,9%).

Вместе с тем большим пробелом остается рекультива-
ция нарушенных земель. Из 102 тыс. га в прошлом году 
восстановили около 100 га. По словам замгубернатора, 
недропользователи действуют в рамках федерального 
законодательства. Планируется, что Кузбасс ужесточит 
требования к рекультивации в рамках регионального 
стандарта, который сейчас разрабатывается. Нарушен-
ные земли, оставшиеся без собственника (а таких, по 
данным Панова, в регионе около 600 га) власти намере-
ны передавать на рекультивацию в рамках так называе-
мых двойных лицензий. «Когда появляется желающий 
получить лицензию на разработку месторождения, мы 
обязываем его взять тот или иной участок и провести ре-
культивационные работы, – напоминает замгубернато-
ра. – В этом отношении мы работаем с Минэнерго: ряд 
объектов уже определен».

Собственно лицензий на отработку месторождений в 
последнее время выдают значительно меньше, подчер-
кнул Андрей Панов. Дело в том, что часто они располо-
жены в непосредственной близости от населенных пун-
ктов или даже в их черте. «Губернатор меняет подходы: 

такие лицензии – вблизи населенных пунктов, а тем бо-
лее на территории – мы выдавать не будем», – говорит 
областной чиновник, отмечая, что выработки должны 
быть удалены от жилой зоны не менее чем на 3-5 кило-
метров. Кроме того, Кемеровская область предлагает на 
федеральном уровне узаконить размеры санитарно-за-
щитных зон, которые пока рассчитываются на усмотре-
ние предприятий. По словам замгубернатора, есть слу-
чаи, когда такая зона составляет 300 или даже 70 метров.

Тихая добыча
Инициативу региона озвучили на недавних Днях Куз-

басса в Совете Федераций. Подразумевается, что от края 
разреза до домов или соцобъектов должно быть не менее 
двух километров. Угольные склады и погрузочные стан-
ции будущих предприятий предполагается отодвинуть от 
жилья как минимум на километр. Напомним, уже суще-
ствующие погрузочные станции в черте населенных пун-
ктов областные власти предложили перепрофилировать.

Со всеми предприятиями, чьи углевозы были заме-
чены на дорогах общего пользования, достигнуты до-
говоренности, добавил Панов. В ближайшие годы они 
должны построить свои железнодорожные ветки, тех-
нологические дороги или обогатительные фабрики на 
местах. Пока же, по соглашению с местными властями, 
угольщики будут компенсировать вред, который нано-
сят дорогам и окружающей среде.

Что же касается угольной пыли и шума от разрезов, в 
региональный стандарт войдет практика тихих взрывов 
(электронное инициирование заряда) и пылеподавления.

«Мы отдаем себе отчет в том, что задача, поставлен-
ная губернатором, – достаточно сложная: мы должны 
улучшить экологическую ситуацию в области, в то же 
время сохранить или даже увеличить объем продукции 
промышленности», – резюмирует Панов.

Региональный экологический стандарт планируют 
выпустить к концу этого года.

КǤра АǰанасенǦо.

Уголь выведут на чистоту 
˭екущие природоохранные затраты куз-
басских предприятий в �01� году вы-
росли на 1�ҿ, однако для решения всех 
проблем этого явно не достаточно. ʻко-
логическую ситуацию власти намерены 
улучшать, не снижая при этом объемы 
промышленности, £ в том числе за счет 
регионального зеленого стандарта.
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ŋдоžновленные  
угольныŵ сердſеŵ řоссии

¢͉ак в коͯмоͯ  
ͯлетали�¡

Разрез «Барзасское товари-
щество» – один из самых совре-
менных в регионе, и экскурсия 
на него – действительно запо-
минающийся момент даже в на-
сыщенной переживаниями ак-
терской жизни.

Мы поговорили с народной 
артисткой России Людмилой 
Дмитриевой в тот момент, как 
она только-только спустилась 
из кабины «БелАЗа»: «Это та-
кое потрясающее ощущение – я 
как будто в космос слетала! Ког-
да «БелАЗ» вниз спускается, еще 
нормально себя чувствуешь, мо-
жешь разговаривать. А вот ког-
да эта громадина к краю отвала 
подъезжает… Послушайте, честно 
скажу, я молилась! Потому что не-
подготовленному человеку – это 
страшно. Когда вышла из кабины 
и спустилась на землю, у меня ко-
ленки тряслись от адреналина, я 
думала: «Неужели я стою на твер-
дой поверхности?» Хотя в начале 
и боялась, прокатиться еще раз я 
бы не отказалась!»

Согласна с коллегой Кристи-
на Гагуа: «Нереальные эмоции 
у меня сейчас, меня всю разры-
вает на части! Даже не верит-
ся, что я только что ехала на та-
кой махине! При этом первые 
мгновения, когда я только села в 
«БелАЗ», мне пришлось бороться 
со своей фобией – страхом высо-
ты. А потом уже привыкла и по-
лучила такое удовольствие! Буду 
вспоминать об этом всю жизнь!»

Но память – это не все, что 
привезут с собой домой артисты 
из Кузбасса: в конце экскурсии 
столичным гостям преподнес-
ли кусок угля весом несколько 
килограммов, и его символично 
поделили между всеми присут-
ствующими.

Не секрет, что актеры «пита-
ются» эмоциями и впечатления-
ми, и наверняка именно поездка 
на разрез настолько вдохновила 
артистов, что вечернюю поста-
новку «Сердце – не камень» они 
отыграли, что называется, на 
одном дыхании!

«Мне очень понравился спек-
такль, – говорит Анна Цивилева, 
председатель Совета по вопро-
сам попечительства в социаль-
ной сфере Кемеровской области. 

– Со мной согласны все зрите-
ли – такая живая реакция была 
у зала. Гастроли, которые орга-
низовала компания «Стройсер-

вис», важны для всего Кузбасса: 
во-первых, у них образователь-
ный момент – мы можем оце-
нить игру актеров и репертуар 
театра российского масштаба. 
Во-вторых, у нас в самом бли-
жайшем будущем будет постро-
ен культурный кластер. Я думаю, 
что это очень полезно – привле-
кать актеров со всей России к 
нам на гастроли».

А публика действительно 
живо реагировала на происходя-
щее на сцене: в самый, пожалуй, 
драматический момент спек-
такля одна из зрительниц даже 
вскрикнула от неожиданности! 
Другие пришедшие на «Сердце – 
не камень» в зале вели себя бо-
лее сдержанно, зато в антракте 
с радостью делились эмоциями. 
«Я люблю ходить в театр, – при-
зналась Татьяна Ильина. – Се-
годня наслаждаюсь спектаклем: 
у актеров такая живая игра, по-
пали в точку, а какие потрясаю-
щие декорации! В общем, не жа-
лею, что пришла – жалею только 
тех, кто сегодня остался дома».

͉едр  
от ¢͐троΨͯервиͯа¡  
ͭоедет в ͎одмоͯковье

А вот народный артист России 
Владимир Симонов на память о 
Кузбассе увезет с собой малень-
кий кедр – по крайней мере, ак-
тер попросил выделить ему са-
женец, который он намеревается 
посадить на своей даче в Подмо-
сковье. Дело в том, что Владимир 
Александрович принял участие 
в акции «Чистый уголь – зеле-
ный Кузбасс», в рамках которой 
именитым гостям было предло-
жено пересадить четырехлетние 
саженцы деревьев в специаль-
ные горшки. Следующие два года 

эти кедры будут набираться сил в 
особом питомнике, а затем, когда 
окрепнут, их высадят на рекуль-
тивированной территории разре-
зов компании «Стройсервис».

«Мы, актеры, когда выезжаем 
в регионы, стараемся там играть 
на московском уровне, мы не 
делаем никакой разницы меж-
ду зрителями, – рассказывает 
Владимир Симонов. – Даже на-
оборот: когда приходишь в го-
сти, одеваешься красивее и вы-
глядишь лучше. Очень здорово, 
когда приглашают на такие дли-
тельные гастроли. Ведь раньше 
театры выезжали, как я говорю, 
«на полтора часа» и играли один 
спектакль. А сейчас такие боль-
шие, полноценные поездки, и не с 
одним чемоданом, а со всеми де-
корациями, костюмами, музы-
кой! Для кузбасского зрителя – 
это тоже очень важно: одно дело 
немного попробовать борща, а 
другое дело – ты полностью по-
обедал, потом еще погулял, по-
том опять сел за стол… Понимае-
те, это целый мир!»

В этот день кедры посадили 
губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев, народный артист РСФСР, 
председатель Союза театраль-
ных деятелей России, художе-
ственный руководитель театра Et 

Cetera Александр Калягин, гене-
ральный директор ЗАО «Строй-
сервис» Дмитрий Николаев, на-
чальник департамента культуры 
и национальной политики Кеме-
ровской области Марина Евса и 
народный артист России, актер 
Кемеровского областного театра 
драмы Евгений Шокин.

А вечером Александр Каля-
гин и Владимир Симонов сыгра-
ли спектакль «Лица», который 
поставлен по рассказам Антона 
Чехова. Актеров встречали друж-
ными овациями, а после поста-
новки буквально завалили цве-
тами. В свою очередь Александр 
Александрович признался, что 
в восторге от фантастического 
приема, который устроили акте-
рам его театра в Кузбассе.

После выступления Сергей 
Цивилев и Александр Калягин 
подписали соглашение о даль-
нейшем сотрудничестве Союза 
театральных деятелей России 
с нашим регионом: эта мощная 
творческая организация будет 
помогать кузбасским театрам.

«Люди реагируют на поста-
новку с таким удовольствием! 

– отметил Сергей Евгеньевич. – 
Мне сегодня Дмитрий Никола-

евич Николаев, генеральный 
директор ЗАО «Стройсервис», 
рассказал, что некоторые спек-
такли – благотворительные, и 
часть зрителей вообще впервые 
пришли в театр. Теперь они хо-
тят постоянно ходить! Это же 
здорово! Мы с Александром Ка-
лягиным подписали соглашение 
только что, а он уже многое сде-
лал для нас и дал свои рекомен-
дации, что надо еще поправить».

Эти ценные советы наверняка 
пригодятся для развития культу-
ры в Кузбассе.

«Это правильно, что «Строй-
сервис» в свой праздник органи-
зовал гастроли театра Et Сetera 
в Кузбассе: людям надо прикос-
нуться к прекрасному, – гово-
рит генеральный директор ЗАО 
«Стройсервис» Дмитрий Никола-
ев. – Юбилейный год у нас, много 
праздничных мероприятий – всё 
должно быть на позитиве».

Отметим, что актеры театра 
сыграли 14 бесплатных спекта-
клей в Кемерове и Прокопьев-
ске: лучшие постановки Et Сetera 
увидели около восьми тысяч жи-
телей региона, из них больше по-
ловины – дети. 

ЕǦатерǤна Переверǣева.

śеатр (W СHWHUD с успеžоŵ выступил в œузбассе

Почти на двухнедельные гастроли в Кузбасс приехали ак-
теры московского театра Et Сetera по приглашению руко-
водства ЗАО «Стройсервис» в честь 25-летия компании. И 
если столичные лицедеи радовали жителей Кемеровской 

области своим искусством, то в качестве ответного подарка им по-
счастливилось получить невероятные эмоции: артисты посетили 
разрез «Барзасское товарищество» в Кемеровском районе и прокати-
лись в кабинах большегрузных автомобилей «БелАЗ» или Komatsu. 
А кто-то увез дар кузбасских недр – маленький кусочек угля – с со-
бой в Москву.

 Море эмоций на современном угольном разрезе.

 Ǐцена из спектакля «Лица».

 Александр Калягин, Ǐергей ǔивилев и Дмитрий Николаев сажа-
ют кедры в честь ���-летия Кузбасса. Фото Ǐергея Гавриленко.
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mőудин žлеб}  
и žлеб писателƈ Сергеƈ Řавлова

͍т ͉реͯтьянͯкого тракта�
Проходила творческая встреча с пре-

зентацией новой книги «Кузбасской 
саги» в стенах Кемеровской област-
ной научной библиотеки имени Васи-
лия Фёдорова. В зале – читатели, поэты, 
писатели, журналисты. А ещё препода-
ватели вузов, доктора наук, профессо-
ра и, конечно же, неутомимые сотруд-
ники самой библиотеки, помогающие 
донести до читательских сердец содер-
жание печатных страниц. Впрочем, и 
с интернетом библиотека тоже идёт в 
ногу. Сегодня каждый может легко най-
ти в Сети Литературную карту Кузбас-
са. На нее нанесено уже две сотни точек 

– фамилий писателей и поэтов нашего 
края. Так что не только углем мы бога-
ты, но и творческими личностями. Вот 
и председатель правления Союза писа-
телей Кузбасса Борис Бурмистров начал 
своё выступление-поздравление Сергею 
Павлову так:

– У нас много интересных авторов, та-
лантливых прозаиков. Но вот таких эпи-
ческих писателей больших книг сегодня 
практически нет. Хорошо, что Сергей 
Михайлович заполняет эту нишу. Его 
«Кузбасская сага» – это вклад в истори-
ческую правду. А она сегодня нужна как 
никогда. От написания первой книги до 
четвёртой прошло пятнадцать лет. Это 
ж надо было столько фактов перелопа-
тить, со столькими людьми встретить-
ся, изучая корни их родословной, чтобы 
читатели не сомневались: «Так действи-
тельно было!»

Закончил Борис Бурмистров высту-
пление своим стихотворением «Поле 
памяти». Очень хорошо дополнило оно 
эту творческую встречу-презентацию: 
«Рассыпаю время… Семена долго, дол-
го всходят, и в пространстве вызрева-
ют чьи-то имена, возвращаясь из да-
лёких странствий». Ведь именно из 
ссылки в Нарымском краю возвраща-
ется поредевшая семья Кузнецовых. Та 
самая, знакомство с которой началось 
в первой книге саги «От Крестьянско-
го тракта»…

…Говорят, что журналиста кормят 
ноги, подразумевая под этим оператив-
ность и мобильность нашего брата. Од-
нако без преувеличения можно сказать, 
что ноги кормят и писателя Павлова. 
Прежде чем сесть за письменный стол, 
он объездил и обходил немало адресов. 
Взять тот же посёлок Урск, что в Гурьев-
ском районе. Кузнецовы-то жили там! И 
«Кузбасская сага» началась оттуда же. 
Это уже потом Гражданская война, ре-

прессии, Великая Отечественная война 
разбросают некогда большую семью по 
всему белому свету.

Правда, в Нарымском крае свет уж 
точно не казался белым. Чудом уцелела 
семья, и при этом не в полном составе. И 
вот появляется она в Кузбассе в статусе 
спецпереселенцев. Поселиться горемы-
ки должны были в шахтёрском посёлке 
города Белово. А именно в доме сестры 
Алёны Ивановны Кузнецовой – Веры. 
Понятно, что та вряд ли могла особо 
обрадоваться таким нагрянувшим род-
ственникам. Но выбора-то не было. Всё, 
что имели Кузнецовы, – так это казён-
ную бумагу, на которой четко и ясно 
было написано: «Прибывшие обязаны 
постоянно проживать по месту житель-
ства принимающей стороны и в течение 
трёх суток встать на учёт в спецкомен-
датуре города Белово». И дата: 17 мар-
та 1938 года.

�до Ͷахты угольноΨ
Сестра Алёны Ивановны родствен-

ников приветила, накормила тем, что в 
огороде выросло, а вот баньку топить не 
стала. Потому что этим занимался муж 
Веры Ивановны, который должен был 
вернуться с работы.

И вот он-то, Максим Иванович, мяг-
ко говоря, вообще без всякой радости 
познакомился с гостями – Алёной Ива-
новной, её сыном Никитой, с сыном са-
мого Никиты и еще мальчишкой-сиро-
той, которого Кузнецовы пожалели и не 
сдали в детдом. В Артыште, вроде, жила 
его тётка. Ей и передадут сиротинку.

Да, всё было непросто и в родном 
краю, куда из ссылки добирались, счи-
тай, полгода. Одно утешало: устроился 
Никита на шахту, стал получать зарпла-
ту. Так что нахлебниками у родственни-
ков не жили.

…Страницу за страницей своей четвёр-
той книги листает на презентации Сер-
гей Павлов и читает отрывки, которые и 
увлекают, и волнуют, и заставляют га-
дать: что же будет с Кузнецовыми даль-
ше? В общем, хочется и нам, читателям, 
открыть сагу и дочитать её до конца. А 
ведь будет ещё и пятая книга. Сергей 
Павлов пообещал, что постарается до-
писать ее к 300-летию родного Кузбасса.

Кстати, четвёртая книга «Иудин 
хлеб» посвящена 75-летию со дня обра-
зования Кемеровской области. Так кто 
же в этой истории Иуда? Нет, это не ещё 
один сын Алёны Ивановны, Фёдор, ко-
торый, по воле горькой судьбы окажется 
в предвоенной Германии, будет вынуж-
ден сотрудничать с фашистами. Потом в 
СССР, конечно же, окажется заключен-
ным, а позже со статусом спецпересе-
ленца тоже приедет в Белово. Здесь-то 
Фёдор и встретится с матерью Алёной 
Ивановной и братом Никитой. Но брат 
тоже не Иуда. Хлебом предательства 
предпочтёт питаться Егор – сын Ники-
ты. Хотя автор книги Сергей Павлов во-
все не старается вызвать читательскую 
ненависть к Егору. Так сложились об-
стоятельства, и бывший «энкавэдэш-
ник» заманил Егора в ловушку. Да ещё 
и петлю накинул. Если что не так, то за-
тянет эту петлю. А жить-то хотелось! К 
тому же Егор был убеждён, что он вовсе 
не стукач, что помогает родным людям, 
спасает бабушку от ареста…

Но со временем, когда по его доносам, 
по нечаянно оброненным словам стали 
гибнуть люди, уже сам Егор начал каз-
ниться вопросом: «Тебе сделали боль-
но, тебя жестоко обидели, но не ста-

ла ли эта обида, эта боль ответом на то, 
что всё это время делал ты для других?» 
Егор даже признавался Алёне Иванов-
не: «Мне кажется, что все знают о моих 
грехах и тычут пальцами, кто в лицо, 
кто в спину, а так жить я не могу…»

Печален, трагичен конец Егора. Но 
ещё и поучителен: за всё надо платить.

Тело Егора, поднятое из шурфа, по-
ложили в гроб, заколотили крышку. От-
крывать её было не велено. Так и сидели 
родные у закрытого гроба.

Похоронили Егора за оградой клад-
бища. Об этом поп распорядился: само-
убийц всегда хоронят в стороне.

«Через год или два чья-то заботли-
вая, а может быть, зловредная душа по-
садила рядом с его могилой куст осины, 
словно напоминая и ставя ему в укор все 
его прегрешения, совершённые на этой 
земле, а трепетные листья осины шеп-
тали ему все грустные истории со дня 
Сотворения Мира…»

Вот так заканчивается четвёртая 
книга «Кузбасской саги».

И вновь аплодисменты в зале. В знак 
благодарности Сергею Павлову уже за 
его писательский хлеб.

͎ечатное ͯлово   
без ͯтеͯнения

Всего лишь несколько лет Сергей 
Михайлович на заслуженной пенсии. 
Но не на отдыхе! А до этого, получив два 
диплома о высшем образовании (фило-
логический факультет КемГУ и юриди-
ческий институт в Свердловске), был 
учителем, редактором шахтёрской мно-
готиражки, служил в органах МВД, ра-
ботал в прокуратуре. И всегда в свобод-
ное от основной работы время писал, 
писал, писал… Сейчас насчитывается 
уже более 20 изданных им книг. С рас-
сказами, повестями, романами.

С уважением о «Кузбасской саге» Сер-
гея Павлова отозвался Виктор Брагин 

– заслуженный шахтёр России, доктор 
технических наук, профессор, академик 
академии горных наук. На презентацию 
книги он пришёл в шахтёрском мунди-
ре. С наградами! И Виктору Евгеньевичу 
тоже были подарены аплодисменты. Ведь 
он, как пояснил Сергей Павлов, будет од-
ним из героев пятой книги «Кузбасской 
саги».

– Вы можете не менять моего имени 
на литературное. Мне стесняться нече-
го, – вот так сказал Брагин писателю.

Судьба этого человека достойна от-
дельной книги. В войну, когда его отец 
воевал, а потом от ран умер в госпита-
ле, Витя Брагин работал коногоном. Ру-
ководящие должности пошли уже потом, 
после Томского политехнического ин-
ститута. На шахте «Чертинская-1», где 
начальником был Виктор Брагин, рабо-
тал и отец будущего писателя. Интересно, 
а близкие самого Сергея Павлова станут 
прообразами героев его пятой книги?

Всех творческих планов и секретов 
Сергей Михайлович не раскрывает. Да и 
читать потом, когда уже многое извест-
но, будет не так интересно. Так что по-
дождём новых страниц. И именно в пе-
чатном виде.

– Печатное слово было, есть и будет! 
– заверил всех председатель правления 
Союза писателей Кузбасса Борис Бур-
мистров.

В знак согласия с ним снова прозву-
чали аплодисменты.

ƿалǤна ƽабанаǦова.
Кемерово ^ Белово.

£ Сергей Михайлович, а где можно купить  
все четыре книги вашей «Кузбасской саги»� 
ʻтот вопрос, заданный кемеровчанкой  
на презентации четвертой книги большого 
романа писателя Павлова, как нельзя 
лучше свидетельствует о том, что мы £ 
люди читающие. ˢ ещ˸ и благодарные 
за творчество, способное заинтересовать, 
взволновать, заставить примерить  
на себя непростую судьбу героев и с головой 
окунуться в события давно минувших лет.  
Не вымышленных, а реальных.  
Вот и «Кузбасская сага» Сергея Павлова 
стала своеобразной машиной времени.  На презентации Ǐергей Павлов читал отрывки из своей книги.

 Почетному шахтеру Виктору Евгенье-
вичу Брагину «Кузбасская сага» понра-
вилась. Фото автора.
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Ōорƈчее сердſе

 И мальчика приняли в сыны полка...

Началом этой истории, слу-
чившейся с сиротой Русланом, 
послужили записанные дет-
домовцами новогодние жела-
ния… А потом – за несколько лет 

– произошли поистине удиви-
тельные события, подтвержда-
ющие великую силу мечты и че-
ловеческой доброты.

͎редчувͯтвие
Самым сильным воспоми-

нанием детства у Руслана был 
не их с мамой маленький дом в 
Сыркашах с кудрявыми зелены-
ми «кустиками» картошки в ого-
роде (домика уже нет, попал, пу-
стой и заколоченный, под снос). 
И даже не смерть мамы от тяже-
лой болезни (она умирала дома, 
но как это случилось, Руслан не 
знал, не видел; соседи сообщили 
о нем и маме в отдел опеки Меж-
дуреченска, и его, тогда шести-
летнего, забрали прямо со двора, 
в шортиках и футболке, посади-
ли в машину и увезли в приют).

А самым-самым сильным 
воспоминанием его «домашне-
го» детства был пожар на сосед-
ней улице.

– Горел большой деревян-
ный дом. Соседи бегали с лопа-
тами, ведрами, заливали огонь. 
Но огонь был сильнее, перебро-
сился на соседний дом… Под-
нялся ветер, еще сильнее раздул 
огонь. Было страшно. И вдруг 

– вой сирены. С горы мне было 
видно: пожарные машины спе-
шат на помощь, – рассказывает 
Руслан. – Подъехав, пожарные 
быстро отмотали шланг, напра-
вили струю воды на пылающий 
дом… Я смотрел на работу по-
жарных и видел: огонь утихает… 
Видел, какие отважные мужчи-
ны – пожарные…

На смену одной машине при-
ехала другая. Пожарные рабо-
тали допоздна. И хотя один дом 
выгорел сильно, другой пожар-
ные смогли отстоять…

Назавтра мы с ребятами весь 
день играли в пожарных: бегали 
с огородными шлангами, туши-
ли «пожары», спасали кошек…

– И как спасенные?
Улыбается:

– Терпели…
А события того настоящего 

страшного пожара, того бешено-
го огня, накрывшего дома, и пла-
ча женщин на улице, и подвига 
пожарных, победивших пламя, 
Руслан потом в приюте «про-
кручивал» в памяти не раз. И не 
мог объяснить, почему. Сердцем 
знал: потому что впервые в жиз-
ни увидел героев, и потому, что 
став сиротой, оставшись на све-
те один, тоже словно пережил 
пожар и тоже был спасён. И по-
тому, что продолжал ждать…

И еще продолжал рисовать – 
и в приюте, и потом в детдоме, на 
уроках и свободными вечерами – 
только пожарные машины. Сна-
чала, как у всех дошколят, узна-

ваемые разве что по красному 
цвету. Дальше, в «началке», всё 
более похожие. И вскоре – ма-
шины уже в деталях, и уже с фи-
гурками работающих рядом по-
жарных, тоже получающихся на 
альбомных листах всё лучше.

И вот на одном из рисунков 
боком стоял у машины уже по-
настоящему хорошо прорисо-
ванный пожарный, прямо как 
живой. Десятилетний Руслан 
словно наперед знал, что имен-
но с ним в будущем его свяжет 
судьба…

¢͐ын ͭолка¡
Обычный спор перед сном у 

детдомовских мальчишек: кто 
из героев всех лучше, сильнее, 
быстрее. И кто из «своих» за 
день и чем отличился – ведь все 
мальчишки тянутся к подвигу. И 
кто из пацанов кем решил стать… 
на сегодняшний вечер. Они же 
растут, с выбором определяют-
ся, мечту менять не стесняются…

– А Руслан всегда, с тех пор, 
как его из приюта перевели к 
нам, хотел быть только пожар-
ным, – вспоминает Наталья Жо-
хова, воспитатель детского дома 
№5 «Единство». – Он ребятам, 
мне о мечте своей говорил не раз, 
и по рисункам его всё было вид-
но. И детдом тогда, пять лет на-
зад, запланировал, еще не объя-
вив, сводить ребят на экскурсию 
в пожарную часть. Это было зи-
мой, приближался Новый год. К 

тому же наши дети по традиции 
под Новый год пишут свои жела-
ния. И один мальчик из группы 
написал про желание побывать у 
пожарных и стать в будущем по-
жарным. Это написал не Руслан. 
Хотя такое же желание было у 
Руслана давно, и всем нам оно 
было известно…

Связавшись тогда с пожар-
ными, воспитатель договори-
лась о их встрече с детдомовски-
ми ребятами. И эти мальчишки 
впервые пришли к пожарным. 
Провел им экскурсию Игорь Ко-
ровкин, замначальника Меж-
дуреченского пожарно-спаса-
тельного отряда. Его и других 
пожарных обычно застенчивый 
Руслан буквально засыпал во-
просами. (К слову, того маль-
чишки, первым написавшего 
про свое желание побывать у по-
жарных, на той экскурсии и не 
было, его, тоже сироту, как раз… 
забрали в семью.)

– А Руслана я запомнил с пер-
вой встречи, еще тогда подумал, 
что похож на меня… Не внешне, 
об этом я подумаю годы спустя и 
сам удивлюсь, хотя окружающие 
внешнее наше сходство с первой 
встречи еще отмечали. А тогда, 
при встрече, подумал: Руслан 
вот такой же, каким в детстве 
был я… Маленьким я, когда по-
жарные машины на вызов мимо 
моего дома проезжали, не мог 
оторваться от окна, – вспомина-
ет Игорь.

А когда ушли детдомовцы из 

«пожарки», оказалось, что не 
только Игорю, но и всем другим 
пожарным Руслан особенно за-
помнился. Про него говорили, 
вспоминали несколько дней… И 
потом пожарные решили взять 
Руслана в «сыны полка»! Зака-
зали перешить под его рост фор-
му пожарного и позвали Руслана 

– уже одного – в гости к себе на 
целый день.

Десятилетнему Руслану фор-
ма пожарного стала сюрпризом. 
И день в «пожарке» – незабывае-
мым. С общим построением, где 
он был с пожарными на равных, 
с учениями, с инструктажем об 
устройстве пожарной машины, 
с примеркой еще одной формы 

– уже «боевки», еще великой, но 
именной той, в которой идут в 
огонь.

А спустя месяцы у Руслана 
был день рождения. И пожар-
ные принесли в детдом огром-
ный торт в виде пожарной маши-
ны. Именинник и все дети были 
в восторге.

А когда подошел день рож-
дения пожарного Игоря Коров-
кина, Руслан с ребятами и вос-
питателем смастерили Игорю в 
подарок домового…

Так дружба Игоря Коровкина 
и всех пожарных с «сыном пол-
ка» Русланом росла и крепла 
пять лет. И уже давно считалось, 
что продолжение будет одно: 
мальчишка окончит школу, вуз 
МЧС и придет служить в родной 
уже отряд. Да, всё это так и про-
изойдет в ближайшие годы.

Но нынешней весной произо-
шло еще вот что…

́атя
Нынче Руслан, уже 15-лет-

ний, высокий, черноглазый под-
росток-спортсмен, учась хоро-
шо и оканчивая восьмой класс, 
писал сочинение о выборе про-
фессии. И в конце его было еще 
больше окрепшее за годы ре-
шение: «Я мечтаю вырасти, вы-
учиться и стать настоящим по-
жарным».

– А вечером Руслан ко мне по-
дошел, задал вопрос: «Где учат 
на пожарных?» – рассказыва-
ет воспитатель Наталья Жохо-
ва. – Я говорю: «Давай позвоним, 
уточним». Набрала номер Ко-
ровкина Игоря Константинови-
ча. Он сказал Руслану: «Я подой-
ду, расскажу». И потом – уже мне 
в трубку, и сразу: «Я много ду-
мал и сегодня как раз еще днем 
решился, буду оформлять опеку, 

спросите Руслана, согласен ли 
он стать мне сыном?»

И так две линии судьбы – 
мальчика-сироты и пожарного, 
однажды встретившиеся и столь-
ко лет уже шедшие по жизни ря-
дом, пересеклись. И Руслан обрел 
отца. А Игорь Коровкин – старше-
го сына, ведь его младшему сыну – 
Святославу – три годика.

Сейчас идет оформление до-
кументов об опеке. Руслан (пока 
по «гостевому» документу) при-
ходит в семью. Лето он еще про-
ведет в лагерях вместе с детдо-
мовскими мальчишками. А в 
девятый класс, осенью, учиться 
пойдет уже из дома, из семьи.

– Руслан почти не помнит 
свою маму и совсем не помнит 
отца, высланного, когда Руслан 
маленьким был, из России – в 
одну из стран ближнего зарубе-
жья, на родину, из-за каких-то 
неполадок в документах. Дет-
дом потом, уже тоже давно, на-
ходил отца за границей, подавал 
на алименты, но ничего не вы-
шло, и мальчиком отец никогда 
не интересовался, – пояснили в 
детдоме.

А Игорь Коровкин за годы 
дружбы Руслана с ним и все-
ми пожарными давно чувствует, 
что беспокоится о Руслане, слов-
но о родном человеке. И вот он 
стал ему батей…

Кстати, Руслана уже свози-
ли в гости к дедушке и бабуш-
ке, к родителям Игоря Коровки-
на. Дедова кузница мальчишку 
потрясла. Дед учил его, теперь 
старшего внука, сгибать желез-
ные скобы, и паренек, повторяя 
науку, был счастлив…

И еще. Один из рисунков Рус-
лана, пятилетней давности, хра-
нится в архиве у Игоря. Мы рас-
сматривали его с Русланом в 
телефоне, сидя на лавочке на 
детской площадке у дома. Игорь 

– с нами. Его младший сын, подув 
на «парашютик» одуванчика, 
повозив по песку машинку, убе-
жал на горку. Отец, повернув-
шись боком, следил за малышом. 
И мы, взглянув на него, с Русла-
ном переглянулись.

Папа Игорь в профиль – точь-
в-точь пожарный с рисунка!

– Я рисовал, еще до встречи 
с пожарными, мою мечту и по-
жарным – себя. Или же рисовал 
просто работу пожарного, в ко-
торую уже был влюблен, – пояс-
нил Руслан и показал фото с ри-
сунком Игорю. – А похож... Это 
был ты?!

ǇарǤса ǈаǦсǤǨенǦо.

ŕальчик�сирота нарисовал незнакоŵого 
героƈ� которыŵ восžиƂалсƈ� и через пƈть 
лет тот стал его отſоŵ�

 Тот самый рисунок... Пять лет назад детдом передал его пожар-
ным... Фото из архива детдома ȃ� Междуреченска.
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 Фото Федора Баранова.

// гармоничное развитие

Ōолос ŵаŵы ȟ великаƈ сила

// безопасность // не пропустите

Пряники в виде лампочек, специальные 
каски, диэлектрические перчатки для 
снимка в фотобудке, опыты, да даже 
шоколадки «для подзарядки» в каче-

стве подарка за пройденные квесты – всё здесь 
так или иначе было связано с электричеством. 
А как иначе, если праздник для детей органи-
зовывает филиал ПАО «МРСК Сибири» – «Куз-
бассэнерго – РЭС»? И там прекрасно понимают:
лучший способ рассказать ребятам, что электри-
чество это серьезно, – игра!

Каждый ребенок в тот день в Парке Чудес 
мог найти развлечение себе по душе: одни пер-
вым делом побежали раскрашивать пряни-
ки или подставляли лица мастерам аквагрима, 
на глазах «превращаясь» в тигров или бабо-
чек, другие любовались физическими опыта-
ми, третьи отгадывали загадки ведущей. Были 
и более активные развлечения: например, са-
мые меткие кидали мячи в мишени, другие же 
на время становились «фигурами» на игровом 
поле. И все без исключения желали сфотогра-
фироваться на память в атрибутике настоящих 
электромонтеров в фотобудке!

Филиал ПАО «МРСК Сибири» – «Кузбасс-
энерго – РЭС» уже в двенадцатый раз прово-
дил мероприятия для ребят накануне 1 июня. 
«На праздники мы приглашаем детей наших со-
трудников и не только, – говорит Оксана Сахно, 
начальник управления персоналом. – Главная 
цель – повеселиться вместе, а еще в очередной 
раз напомнить детям в игровой манере, что ба-
ловаться с электричеством нельзя. Именно по-
этому мы организовали площадку с опытами 
«Алхимик», на которой через демонстрацию 
физических явлений показывается вся сила 
электричества».

ŋ игре ȟ о серьезноŵ

С˥ַʵˢС, К˩ˤʮˢ НˢʵˢʲʱСʺ ʲ˥˭Нʱ˥ КˢНʱКУʲʹ, 
Н˥ʲʱʶНʱМ ʭУʮ˥˭ ʱ НˢМ НˢП˩МНʱ˭ʺ ПРˢВʱʲˢ 
ʭ˥ʰ˩ПˢСН˩С˭ʱ�
σ не прикасайтесь к провисшим, оборванным, лежащим 

на земле проводам линий ɚлектропередачи и не при-
ближайтесь к ним на расстояние ближе восьми метров�

σ оборванный провод может находиться на мокром после 
грозы дереве. Опасно подходить близко к такому дере-
ву�

σ не играйте под воздушными линиями ɚлектропередачи, 
не открывайте двери трансформаторных будок и распре-
делительных устройств, не забирайтесь на опоры, кры-
ши домов и строений, поблизости с которыми проходят 
ɚлектрические провода�

σ не играйте вблизи подстанций�
σ не снимайте предметы �например, воздушного змея� с 

опоры ЛɉП�
σ не делайте селфи рядом с опорой ЛɉП�
σ не удите рыбу под проводами линий ɚлектропередачи�
σ установите специальные заглушки на розетки дома.
Пусть ваше лето будет веселым, а главное – безопаснымÐ

ЕǦатерǤна Переверǣева.

œ приклƇчениƈŵ готовы�
� июня в Кемеровском театре для детей и моло-
д˸жи £ «ʰатерянные в океане». 

«Клуб любителей приключений» приглашает всех, кто 
увлекается историями в этом жанре, к себе в гости. Первое 
заседание клуба посвящено роману Майн Рида «Затерян-
ные в океане». Кораблекрушение, выживание из последних 
сил, взаимовыручка, настоящая мужская дружба – всё это 
оживает в захватывающем спектакле.

Дети и их родители узнают массу нового об обитателях океан-
ских просторов, о том, как правильно действовать в экстремаль-
ных условиях. Они научатся вязать морские узлы, ориентиро-
ваться в океане, добывать воду. Специальный реквизит, музыка, 
а также экран с видеосопровождением помогут им в этом.

Литературный спектакль с элементами интерактива бу-
дет интересен для зрителей старше шести лет.

ŋ ŵире ſирковыž ŽантазиŲ
� июня в учебном театре Кемеровского государ-
ственного института культуры «ʻксперимент» 
£ «ʯили-были клоуны».

Актеры представят ожившие шаржи на недостатки и зло-
бодневные события, объединенные в единый показ «Под 
куполом цирка». В программе: клоуны, жонглеры, куколь-
ные животные и многое другое! Начало в 11.00.

Ŗа перевоспитание  
к ŋеликоŵу Уŵывальнику
� июня в Музыкальном театре Кузбасса имени 
ˢ.ʭоброва £ «Мойдодыр».

В этой постановке по мотивам известной сказки дей-
ствуют не только привычные персонажи. Здесь несносный 
мальчишка становится ещё и грубияном, с которым все от-
казываются дружить. И только любимый им крокодил, рас-
сердившись не на шутку, приводит его в чувство и отправ-
ляет к Мойдодыру на исправление…

Спектакль проходит в забавной игровой форме. В весё-
лой кутерьме принимают участие не только герои сказки, 
но и юные зрители.

Мария более трех лет работала актри-
сой в Кемеровском театре для детей и мо-
лодёжи, она знает всё о постановке голоса, 
речи и звуков. Черноскутова – автор кур-
са «Голос мечты» и соавтор программы 
«Управляй голосом». В своей работе она 
использует творческий подход и актёр-
ские упражнения, направленные на рас-
крепощение, звучание, постановку зву-
ков.

– Мария, почему голос мамы так ва-
жен для детей?

– Это – особая магия. Мамин го-
лос – как прикосновения: он гладит, ле-
чит, успокаивает ребёнка. Ведь большую 
часть времени ваш малыш до трех и более 
лет проводит с вами. Вы – его Вселенная. 
Развитие речи начинается уже с первых 
месяцев жизни ребёнка, складывается 
коммуникативная потребность, интерес 
к взрослому. Формируется избиратель-
ное внимание к речи окружающих. Это 
очень важный этап в жизни маленького 
человека.

– И мамин голос является лучшим 
проводником в познании этого мира?

– Так и есть! С первых месяцев малыш 

смотрит на вашу артикуляцию губ, слу-
шает скорость и громкость речи, по нот-
кам вашего голоса улавливает настрое-
ние. Он ещё не может говорить, только 
пыхтит, гулит, пытается произносить 
простейшие звуки и постепенно накапли-
вает словарный запас. Он очень хочет по-
вторить всё за вами. 

– Почему так важно самому родите-
лю правильно произносить звуки, ин-
тонировать и так далее?

– Потому что ваш малыш с первых ме-
сяцев как губка будет впитывать все зву-
ки, интонацию, речь. И первый, самый 
важный момент, на который стоит обра-
тить внимание, – это ваше мышечное на-
пряжение. Мышечный тонус, зажатость 
и резкость в ваших движениях – это то 
невидимое напряжение, которое пере-
даётся вашему малышу, мешает ему рас-
слабиться и почувствовать себя в безо-
пасности. Понимаете? Слишком сильное 
напряжение вашего тела рождает высо-
кий тон голоса. И ощущение зажатости, 
резкие движения – всё это мы передаём 
ребёнку, когда берём его на ручки, кача-
ем и прочее.

– И что делать в такой ситуации?
– Первый период после рождения ма-

лыша – не самый лёгкий, поэтому про-
следите за своим режимом отдыха, хо-
рошими эмоциями. Можно использовать 
разные практики расслабления, минутки 
для себя. Мамино гармоничное эмоцио-
нальное состояние – это гармоничное со-
стояние тела и голоса. Поэтому подскажу 
несколько несложных упражнений.

Упражнения для снятия зажимов с 
тела и голоса

1. «Железный человек». Можно делать 
стоя, сидя или лёжа. Максимально напря-
гите всё тело от макушки до самых пято-
чек, затем медленно на вдохе расслабьте 
его. Проделайте так 4-6 раз.

2. «Дыхание животом». Это упраж-
нение лучше делать лёжа. Положите ла-
донь на живот и попробуйте вдохнуть так, 
чтобы ваша ладонь на животе качнулась 
вверх, а плечи при этом были неподвиж-
ны (в покое). Сделайте глубокий вдох но-
сом в живот, мысленно считая до четырёх, 
а выдох – на шесть счетов. Выдыхайте че-
рез рот. То же самое попробуйте сделать 
стоя.

Глубокое дыхание гармонизирует, рас-
слабляет мышечные зажимы, делает наш 
голос более спокойным и свободным.

– А еще на что следует обратить осо-
бое внимание?

– Второй важнейший момент – ваша 
артикуляция и дикция. Артикуляция – 
это моторика наших губ, челюсти, языка. 
Дикция – чёткость произношения звуков. 
Очень важно, чтобы при общении с малы-
шом вы правильно и чётко произносили 
звуки. Ведь ребёнок считывает всё – от ми-

мики до голоса. И если вы не проговарива-
ете звуки чётко, то же самое будет проис-
ходить и с речью ребёнка. Полезно даже 
при общении с малышом красить губы яр-
кой помадой и проговаривать звуки, про-
певать потешки, пестовать малыша. Ребё-
нок будет смотреть на вашу артикуляцию 
и мимику, а яркая помада будет привле-
кать внимание. Важно в этот момент хоро-
шо и свободно раскрывать рот, пропевать 
и проговаривать потешки на выдохе.

– А что с темпом речи?
– Не торопитесь, разговаривая с ма-

лышом. Очень часто ко мне обращаются 
с проблемой предзаикания или лёгкого 
заикания. А оказывается, что в 60 про-
центах случаев причина этого – очень 
быстрая речь в семье. Ребёнок пытается 
повторить тот же темп, но его мышечный 
речевой аппарат ещё не готов к таким ско-
ростям. Так что соблюдайте паузы в речи, 
говорите на выдохе. Если вы замечаете, 
что говорите очень быстро, попробуйте 
сделать вот такое упражнение.

Выберите любое любимое стихотво-
рение. Сделайте вдох в живот и на выдо-
хе прочитайте одну строчку, затем сно-
ва вдох и следующая строчка. Делайте 
маленькие паузы в местах знаков пре-
пинания. Поначалу вам будет очень не-
привычно, покажется, что вы говорите 
слишком натянуто и медленно, но посте-
пенно вы найдёте свой нужный темп речи. 

А вообще, голос любой мамы – уника-
лен. Поэтому звучите свободно, разговари-
вайте с малышом мелодично, интонацион-
но разнообразно. Именно так вы знакомите 
его с нашим удивительным миром.

Подготовила Анна ǎǤǨоȰуǦ.

ʻто первое, что встречает малыша, появившегося на свет. 
˭ембр материнского голоса, его интонация, громкость, 
скорость речи £ вс˸ по-особому влияет на мировосприятие 
маленького человека. ʱменно голос может стать опорой, 
надежной защитой и проявлением абсолютной любви для 
вашего ребенка. ʵто можно сделать для этого� Расспра-
шиваем кемеровчанку Марию ʵерноскутову £ педагога по 
развитию голоса и сценической речи, логопеда.
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// волейбол

mŋ наſиональноŲ сборноŲ ȟ 
все одноклубники}

 // спринт-новости

 Главный тренер мужской сборной России Туомас Ǐаммелвуо (справа) и его ита-
льянский помощник Клаудио Рифелли вместе работают и в кемеровском «Кузбассе», 
и в национальной команде. Фото из сети «ВКонтакте».

// футбол

ŋ квинтете лидеров ȟ  
три доŵороƂенныž коллектива

СП˩Р˭ʱВНˢʽ 
ˤʱМНˢС˭ʱКˢ
ˢнастасия ʱльянкова из 
ʲенинска-Кузнецкого 
заявлена в сборной Рос-
сии на ˥вропейские игры 
в столице ʭелоруссии 
Минске ��1-30 июня�.

ǢаǇа ƿеǂляǆка ƿаǂенит 
двукратную олиǂпийскую ǆеǂ-
пионку ǜлию ǡустаǄину
 полу-
ǆивǇую травǂу на тренировке� 
ǝ составе российской женской 
коǂанды три спортсǂенки
 в 
тоǂ ǆисле серебряный приƿер 
ǣлиǂпиады����� ǜнƼели-
на ǡельникова �ǝоронеж� 
и ǜлександра ƴеколдина 
�ǦурƼут��

Ǣа ǟвропейских иƼрах в 
ǡинске Ƽиǂнастки оспорят 
пять коǂплектов ǂедалей� 
в абсолютноǂ первенстве
 а 
также в вольных упражнениях
 
опорноǂ прыжке
 упражнени-
ях на брусьях и бревне�

ǝ нынеǇнеǂ сеƿоне 
���летняя ǜнастасия Ʈльянко-
ва ƿавоевала ƿолотые ǂедали 
ǆеǂпионатов ǥоссии и ǟвропы 
в упражнении на брусьях
 и в 
ǌтоǂ же виде ƿаниǂала при-
ƿовые ǂеста на ǌтапах Кубка 
ǂира�

ưспеǇное выступление 
в ǡинске поǂожет куƿбас-
ской спортсǂенке ƿаработать 
путǳвку на ǆеǂпионат ǂира
 
который состоится в неǂецкоǂ 
ƳтутƼарте ���� октября�

˯˩КК˥ַ  
С ʶˢַʭ˩ַ
Сезон �01�-�0�0 года  
в Высшей хоккейной 
лиге, где выступает 
новокузнецкий  
«Металлург», начн˸тся  
в четверг, � сентября.

Календарь ǂатǆей 
ǆеǂпионата ǝǩƯ обнародуют 
только в июле
 но уже сейǆас 
иƿвестно
 ǆто турнир пройдет 
по новой Ǆорǂуле с раƿделе-
ниеǂ �� клубов на дивиƿионы 
и конǄеренции�

Ǧостав ǝǩƯ пополнили 
�ƫинаǂо� �ǧверь�
 �ǧорпедо�
Горький� �Ǣижний ǢовƼо-
род�
 �Ǣоǂад� �Ǣур�Ǧултан
 
Каƿахстан� и �ǩуǂо� �ǧаǇкент
 
ưƿбекистан�� Борьбу ƿа Кубок 
Ǥетрова продолжат по восеǂь 
коǂанд иƿ двух конǄеренций�

Ǣапоǂниǂ� в ǂинувǇеǂ 
сеƿоне �� клубов сыƼрали в 
два круƼа
 в плей�оǄǄ выǇли 
��� ǜ Ƽлавный троǄей лиƼи в 
итоƼе ƿавоевала каƿахстан-
ская �Ǧарыарка� �КараƼанда� 

– с поǂоǈью воспитанников 
новокуƿнецкой спортивной 
Ǉколы Ǧтанислава Бутуƿова и 
ǡаксиǂа Кицына �недавно
 к 
слову
 подписавǇеƼо контракт 
с �ǡеталлурƼоǂ��� Ǣовокуƿ-
неǆане проǇлый реƼулярный 
ǆеǂпионат ǝǩƯ ƿаконǆили на 
одиннадцатой строǆке
 а в 
стартовоǂ раунде Кубка Ǥе-
трова уступили в серии до трǳх 
побед ǂосковской �ƭвеƿде� 
������

АнǠреǥ ǎарǦов.

Как уже сообщала наша газе-
та, мужская сборная России 
провела первые матчи под 
руководством ˉинского на-
ставника кемеровского «Куз-
басса» ˭уомаса Саммелвуо.

На стартовом этапе Лиги наций в Сер-
бии отечественная дружина одержала две 
победы в трёх встречах, одолев команды 
Японии (3:1) и хозяев площадки (3:2).

Второй этап турнира состоится 7-9 
июня: россияне сыграют в Уфе со сбор-
ными Португалии, США, Италии. Начало 
матчей нашей команды – в 21 час по куз-
басскому времени.

В заявке россиян пять волейболистов 
«Кузбасса»: связующий Игорь Кобзарь, 
диагональный нападающий Виктор По-
летаев, блокирующий Инал Тавасиев, до-
игровщики Антон Карпухов и Ярослав 
Подлесных.

Всего же в заявке победителей прошло-
годней Лиги наций – 25 игроков из де-
сяти клубов суперлиги, в том числе два 
экс-кузбассовца: диагональный Романас 
Шкулявичус («Динамо», Москва) и свя-
зующий Павел Панков («Зенит», Санкт-
Петербург).

В сербском городе Нови-Сад все три мат-
ча провели Игорь Кобзарь, выполняющий 
функции капитана команды, и Виктор По-
летаев, а дебютант национальной сборной 
Ярослав Подлесных выходил на площадку 
в поединке с французами, который закон-
чился поражением россиян (1:3).

Туомас Саммелвуо отметил в интервью, 
размещенном на канале сборной России в 
социальной сети:

– Мы на первом же собрании догово-
рились, что здесь нет игроков «Кузбасса», 
«Локомотива», «Белогорья» или «Зенита». 
Есть только один коллектив, одна команда 

— сборная России.
У нас отличный тренерский штаб, и 

большая энергия у тех, кто не был раньше 
в сборной. Чтобы реализовать наши идеи 
на площадке, стараемся использовать 
время как можно лучше. Это наш план на 
ближайшие четыре с половиной месяца. 
Для нас важен каждый из четырёх турни-
ров в этом году. Самые главные – олим-
пийский отбор и чемпионат Европы.

Стараемся, чтобы все были здоровы и 
могли расти через каждую тренировку и 
каждую игру. Состав будет меняться в ходе 
Лиги наций. Игроки, которые никогда не 
были в сборной, пришли сюда с такой энер-
гией! Это видно, и приятно на это смотреть. 
Когда игра начинается, каждый волейбо-

лист и тренер хотят выиграть. Результаты 
важны, потому что дают уверенность. Об 
этом и говорить не стоит. Нужно жить каж-
дым моментом.

Спрашиваю ребят: «Почему вы начали 
играть в волейбол?». «Потому что нам нра-
вится», – отвечают. Да, это наша работа, но, 
думаю, многие мечтают быть на нашем месте.

Напомним: в Лиге наций участвуют 
сборные 16 стран, в течение месяца все ко-
манды проведут по 15 матчей со сложней-
шей логистикой (матчи на четырех конти-
нентах). «Финал шести» состоится 10-14 
июля в Чикаго (США).

ƾаǠǤǨ Антонов.

В пятницу, 7 июня, кузбасские ко-
манды проведут матчи пято-
го тура первенства России сре-
ди любителей в высшей лиге 

зоны «Сибирь». ФК «Новокузнецк» 
принимает земляков из «Распадской» 
(Междуреченск), а «СШОР-Кемерово» – 
«Сибирь-М» (Новосибирск).

Уверенно начал сезон прошлогодний 
победитель соревнований ФК «Новокуз-
нецк», одержавший четыре победы кряду. 
В родных стенах коллектив главного тре-
нера Станислава Рылова разгромил «Бу-
рятию» (Улан-Удэ) – 6:1 и «молодёжку» 
иркутского «Зенита» – 8:1.

Форвард хозяев Денис Урывков в до-
машних матчах сделал хет-трик и покер 
соответственно, возглавив с десятью мя-
чами список бомбардиров турнира. Но-
вокузнечане занимают второе место в та-
блице, на очко впереди – красноярский 
«Рассвет», у которого на игру больше.

«Распадская» открыла сезон на сво-
ём поле крупными победами над 

«Зенитом-М» (5:0) и «Бурятией» (3:0). 
Команда Игоря Величкина находится в 
квартете лидеров зонального первенства 
страны, уступая дублю томской «Томи» 
по дополнительным показателям. Лидер 
атак междуреченцев Артём Антимонов 
забил пять мячей.

Кемеровские «школьники» замыкают 
топ-квинтет, успешно сыграв под руко-
водством Андрея Миронова в последних 
турах в Рубцовске и Барнауле, где взяли 
верх над «Торпедо» (4:0) и «Полимером» 
(3:1) соответственно.

Все три кузбасских коллектива вышли 
в четвертьфинал Кубка Сибири. На этой и 
полуфинальной стадиях турнира команды 
проведут матчи дома и в гостях. В воскре-
сенье, 9 июня, ФК «Новокузнецк» экзаме-
нует дома барнаульский «Алтай», «Распад-
ская» сойдётся в Бийске со «Строителем», 
а «СШОР-Кемерово» – в Томске с местной 
«молодёжкой». Ответные встречи состоят-
ся 7 июля. Еще одну путёвку в полуфинал 
оспорят «Рассвет» и «Бурятия».

Напомним: в минувшем сезоне тро-
фей завоевали новокузнечане, одо-
левшие в финале на нейтральном поле 
красноярских подопечных бывшего на-
ставника «Кузни» Александра Кишинев-
ского – 1:0.

ƾаǠǤǨ Антонов.

ТАБЛО

Первенство России среди любителей
ȿона «Сибирь». Высшая лига
Положение команд� 1. «Ȧассвет» �Крас-
ноярск� – 13 очков �разница забитых и 
пропущенных мячей� 12-2�. �. «Новокуз-
нецк» £ 1� ��0-��. 3. «Ȩомь-М» �Ȩомск� 

– 10 �1�-��. �. «Распадская» �Между-
реченск� £ 10 �10-1�. �. «Сʶ˩Р-
Кемерово» £ � �11-��. �. «Полимер» 
�Барнаул� – ͮ ��-ͮ�. �. «Бурятия» �Ɂлан-
Ɂдɚ� – ͮ �8-1ͮ�. 8. «Сибирь-М» �ȣовоси-
бирск� – � �ͮ-1��. 9. «Строитель» �Бийск� 

– 2 �3-��. 10. «ȿенит-М» �ɀркутск� – 2 �3-
1��. 11. «Ȩорпедо» �Ȧубцовск� – 1��-10�. 12. 
«Ƚинамо-М» �Барнаул� – 0 �0-1��.
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Ведущий «Правового поля»  ǀǨǤтрǤǥ ǎолǦовцев. 

// судебное решение

ŋсƉ� что mотůато} незаконныŵ путƉŵȪ

 Встреча после выписки из 
перинатального центра в Кемерове 
(слева направо)� Александр Приходько, 
Кристина Николаева, Николай Николаев 
с маленьким Колей на руках и Виталий 
Волков. Фото Татьяны Моториной.

// хорошее дело

ŋ добрыŲ путь ȟ  
с сопровоůдениеŵ

О начале этой криминальной 
истории наша газета уже расска-
зывала в прошлом году. Коротко 
напомним суть. Согласно мате-
риалам следствия, которым за-
нимался региональный След-
ственный комитет, в сентябре 
2014 года высокопоставленная 
региональная чиновница из ко-
рыстных побуждений фиктивно 
оформила в департамент води-
телем своего знакомого, день-
ги за которого в кассе получала 
сама. В январе 2016-го она пред-
ложила этому мужчине открыть 
на свое имя специализирован-
ную фирму по организации за-
купок, пообещав ему поддержку 
и обеспечение благоприятного 
режима для ведения бизнеса (в 
частности, помощь в получении 
статуса специализированной 
организации, доступ к инфор-
мационным системам по госу-
дарственным закупкам и т. д.). 

Когда тот согласился и занялся 
коммерцией, на освободившую-
ся должность водителя чинов-
ница так же формально офор-
мила другого своего знакомого. 
А когда коммерческое предпри-
ятие было создано, чиновница 
в нарушение федерального за-
конодательства, вплоть до сво-
его увольнения с государствен-
ной службы в октябре 2017 года, 
непосредственно участвовала 
в управлении фирмой. Что, по 
версии следствия, позволяло 
коммерческой организации ве-
сти свою деятельность на бо-
лее льготных условиях по срав-
нению с другими участниками 
рынка.

Так продолжалось до тех пор, 
пока коррупционные аферы не 
вскрыли сотрудники УФСБ Рос-
сии по Кемеровской области. К 
тому времени чиновнице уда-
лось присвоить из областно-

го бюджета в общей сложности 
около 588 тысяч рублей.

Примечательно, что фигури-
рующая в этом уголовном деле 
статья 289 Уголовного кодекса 
РФ, которая предусматривает 
ответственность за незаконное 
участие в предприниматель-
ской деятельности, еще доволь-

но редка в правоприменитель-
ной практике нашей страны. По 
крайней мере, ветераны инсти-
тута государственного обвине-
ния и органов предварительно-
го следствия Кузбасса подобных 
уголовных дел на территории 
региона в обозримой ретроспек-
тиве припомнить не смогли.

В данном же случае, рассмо-
трев материалы уголовного дела, 
Центральный районный суд го-
рода Кемерово в ноябре 2018 
года признал женщину вино-
вной в инкриминируемых де-
яниях (то есть и в присвоении 
денег с использованием своего 
служебного положения в круп-
ном размере, и в незаконном 
участии в предпринимательской 
деятельности). В качестве нака-
зания ей был назначен штраф в 
размере 400 тысяч рублей в до-
ход государства.

После того, как приговор 
бывшей чиновнице вступил в за-
конную силу, прокурор города 
Кемерово обратился в суд и по-
требовал взыскать с осужденной 
денежные средства, полученные 
ею в результате преступления из 
областного бюджета, – то есть те 
самые 588 тысяч рублей.

Центральный районный суд 
города Кемерово полностью 
удовлетворил требования про-
курора. Как уточнили в пресс-
службе областного надзорного 
ведомства, теперь прокуратура 
будет контролировать исполне-
ние судебного решения.

В Кемерове по решению суда с бывшей на-
чальницы областного департамента контракт-
ной системы взысканы присвоенные ею бюд-
жетные средства £ ��� тысяч рублей.

 Фото Федора Баранова.

// учебный центр

Для сотрудников редакций газет «Кузбасс» и «Комсомольская 
правда в Кемерове» прошло методическое занятие по вопросам 
правомерного использования изображения граждан в средствах 
массовой информации.

ŝото� то или не то"

Провел «урок» известный ке-
меровский юрист Андрей Дубский. 
«Современное законодательство 
очень строго подходит к вопросу ре-
гулирования авторского права, изо-
бражений гражданина, сведений о 
его личной жизни», – подчеркнул он. 
И если такие нарушения происходят 
неоднократно, они могут стать осно-
ванием как для отзыва свидетель-
ства о государственной регистрации 
СМИ, так и для ликвидации данного 
юридического лица.

Например, нельзя использовать 
изображения гражданина без его 
согласия – ни размещать эти фото 
на сайте, ни публиковать их в газе-
тах, журналах, книгах. При этом во-
все не обязательно, чтобы такое со-
гласие было получено от человека в 
письменной форме. В частности, со-
гласием на использование изображе-
ния можно считать, если сам гражда-
нин прислал вам его по электронной 
почте, в мессенджер в телефоне или 
каким-то иным способом. Либо с его 
согласия вы сами сфотографировали 
его в момент разговора или интервью 
с ним, и при этом гражданину было 
известно, что вы являетесь журнали-
стом такого-то издания.

Правда, законодательством пред-
усмотрен ряд исключений – они про-
писаны в статьях 152.1 и 152.2 Граж-
данского кодекса РФ. Так, согласия 
лица на публикацию и распростра-
нение изображения не требуется, 

если оно, например, используется 
в государственных, общественных 
или иных публичных интересах. 
Или если изображение получено при 
съемке, которая производится в ме-
стах, открытых для свободного по-
сещения, или на публичных и массо-
вых мероприятиях, где присутствует 
большое количество людей и данное 
событие предполагает освещение в 
СМИ (к таким мероприятиям отно-
сятся, в частности, собрания, съезды, 
конференции, концерты, соревнова-
ния и т.п.). В то же время к таким ис-
ключениям не могут быть отнесены 
случаи, когда, например, изображе-
ние гражданина является основным 
объектом использования. 

Андрей Васильевич особо подчер-
кнул, что в столь щекотливой теме 
всегда существует немало нюансов. 
И в ряде случаев при трактовке поло-
жений, прописанных в законе, мно-
гое зависит от правоприменитель-
ного усмотрения судов и лиц, чьи 
изображения распространяются. И 
в первую очередь здесь нужно руко-
водствоваться логикой и здравым 
смыслом.

По единодушному мнению участ-
ников методического занятия, по-
лученные на нем знания помогут 
впредь избегать ошибок и недорабо-
ток, связанных с вопросами право-
мерного использования изображе-
ния граждан в средствах массовой 
информации.

В Кемерове сотрудники 
ˤʱʭʮʮ помогли роженице 
быстро добраться  
до перинатального центра.

Несколько дней назад сотрудники от-
дельного батальона дорожно-патрульной 
службы областного управления ГИБДД ка-
питан полиции Виталий Волков и старший 
лейтенант полиции Александр Приходько 
несли дежурство на въезде в город Кеме-
рово, когда к их патрульному автомобилю 
подбежал взволнованный мужчина и по-
просил о помощи. Как оказалось, у него в 
машине рожала жена. По медицинским по-
казаниям жительнице города Полысаево 
было рекомендовано рожать в областном 
перинатальном центре, именно туда супру-
ги и направлялись, однако роды у женщи-
ны начались прямо в пути. Глава семейства 
плохо ориентировался в Кемерове, поэто-
му и решил сразу обратиться за помощью 
к полицейским, которых увидел на въезде 
в город.

Не теряя времени, инспекторы ДПС – с 
«мигалками» и под пронзительные зву-
ки сирены – на патрульной машине за не-
сколько минут сопроводили супругов до 
перинатального центра на проспекте Ок-
тябрьском. По дороге дежурный офицер 
полиции предупредил медиков об экстрен-
ной ситуации, и роженицу там уже ждали. 
А вскоре на свет появился мальчик весом 
4200 граммов.

С выбором его имени у родителей слож-
ностей не возникло: по традиции, сыновей 
в семье Николаевых уже несколько поколе-
ний называют Николаями – в честь отцов 
и дедов.

Когда пришло время выписки из пери-

натального центра домой, родители малы-
ша Николай и Кристина Николаевы смогли 
лично поблагодарить Виталия Волкова и 
Александра Приходько, которые специаль-
но приехали поздравить молодую семью 
с радостным событием. Счастливой маме 
инспекторы ДПС вручили букет цветов, а 
счастливому отцу – подарок для малень-
кого Коли: большой игрушечный автомо-
биль. На добрую память с наилучшими по-
желаниями!

Как уточнили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской области, руковод-
ство регионального полицейского главка 
приняло решение о поощрении отличив-
шихся сотрудников ГИБДД.
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 Коллекция хост. Фото Федора Баранова.

// копилка опыта

Наимоднейшие сейчас сорта с «пятнистыми», 
«испещренными» или «исполосованными» ли-
стьями – то есть целиком покрытые рисунком 
в виде пятен, полосок или сеточки. В этом ряду 
Спилт Милк (расплесканное молоко), Кореан 
сноу (корейский снег – рисунок напоминает ска-
лу, припорошенную снегом). Самый последний 
«писк» – рисунок наподобие водяного знака или 
татуировки, это знаменитый сорт Тату: на желто-
зеленом фоне как бы нарисован контуром клено-
вый лист.

В моем саду первыми поселились видовые хо-
сты: подорожниковая, Форчуна, прямолистная, 
Зибольта, ланцетолистная; впоследствии коллек-
цию пополняли сортовые приобретения. За двад-
цать с лишним лет мои питомцы ничем не болели, 
иногда, правда, им досаждали слизни.

Агротехника хост несложна, но для того, чтобы 
они лучше росли и хорошо выглядели, нужно со-
блюдать определенные правила.

Тонколистные хосты и многие сорта с белой 
каймой нуждаются во влажной тени и защите 
от ветра, особенно в начале лета – во избежание 
ожога молодых листочков. Сорта с плотными ли-
стьями, сизым восковым налетом и кожистой тек-
стурой требуют разреженной, светлой тени, луч-
ше всего они растут в прохладном умеренном 
климате.

Полив необходимо вести непосредственно в ос-

нование куста, не затрагивая листву – от крупных 
капель часто страдает восковой налет голубых 
хост.

Посадку можно вести весной и осенью. Для 
крупных сортов копают ямки диаметром 90 на 20 
см, на дне делают «конус» из компоста, перепре-
вшего навоза, «закрывают» его садовой землей с 
листовым перегноем. Корни расправляют по кону-
су, присыпают землей и уплотняют. Для средних 
сортов – ямки в два раза меньше.

Для хост желателен регулярный полив; при 
длительном недостатке влаги она может «впасть в 
спячку», перестать расти. Обильный полив ее, ко-
нечно, «разбудит», но если это случится поздно, 
растение не успеет подготовиться к зимовке.

Удобрять хосту полным удобрением рекомен-
дуется два раза за сезон: ранней весной и в конце 
июня – середине июля. Во время третьей подкорм-
ки в августе лучше использовать калийные удобре-
ния (или золу), исключив азот (или органику).

Не следует рассаживать хосту раньше четырех-
пяти лет после посадки, а некоторым видам и со-
ртам и десяти лет мало – могут утратить свои со-
ртовые отличия. В Японии, на родине хосты, 
считают, что в полной красе она являет себя только 
в 15-25-летнем возрасте.

Некоторые культивары изумительно красивы, 
но, к сожалению, не всегда стабильны. Среди ха-
рактерно окрашенных листьев могут вдруг поя-
виться не обведенные каймой. Такие «криминаль-
ные» розетки надо вырезать у основания (с пяткой) 
острым совком или садовым ножом.

Недобросовестные продавцы, бывает, пред-
лагают растение, которое уже процвело, а новых 
почек еще не заложило. Причем такие посадоч-
ные деленки внешне почти не отличаются от ка-
чественных. Чтобы не испытать разочарования, 
для подстраховки нужно сделать заглубленную 
посадку: возможно, успеют пробудиться спящие 
почки, которые дадут молодые розетки с новыми 
корнями.

Садоводы часто озадачиваются тем, что у ку-
пленных экземпляров не всегда проявляются 
характерные признаки сорта. То есть в катало-
ге или журнале видим одну картину, а «вживую» 
получается другое. Причины неудач, если это не 
пресловутая пересортица, кроются в агротехни-
ке. Познакомьтесь с таблицей, и вам многое ста-
нет ясно.

Šудеса садовыž žост
ʱдеальное сочетание неприхотливости и красоты вывело хосты в ряды 
лидеров среди корневищных многолетников. В природе они встречают-
ся лишь в ʽпонии, Китае и на юге нашего ʮальнего Востока. Первыми 
«рассмотрели» хосты японцы и китайцы и начали культивировать дички, 
сейчас же в Международном реестре значится более �000 сортов хост, и 
с каждым годом прибавляются сотни новых.

ǎаǨара ǔаǱно.

Неудача Причины Возможные способы исправления
Нет голубой окраски у 
листьев.

Весь сезон много прямо-
го света.

Пересадите в легкую или полную полутень; для не-
которых сортов достаточно 2 часа утреннего солн-
ца.

Голубая окраска в нача-
ле сезона и в конце сезо-
на у молодых листьев.

Неудачное место посад-
ки.

Много прямого света, пересадите в глубокую тень.

«Крокодиловая кожа» 
отсутствует.

Мало времени растение 
находится на одном ме-
сте.

Подкормите комплексным удобрением с микро-
элементами и ждите.

Недостаточно широ-
кая кайма белого, бе-
ло-желтого или желто-
го цвета.

Слишком молодое расте-
ние.

Много прямого солнечного света, пересадите в глу-
бокую тень.

Окраска листьев не жел-
тая, а салатная.

Недостаточно коррект-
ное описание сорта.

Первый вариант – сорт по описанию зелено-жел-
тый или желтоватый. Второй вариант – не хва-
тает света, пересадите на более солнечное место. 
Третий вариант – особенность сорта. Листья ста-
новятся желтыми только во второй половине лета 
или осенью (сорт August Moori).

Белый центр листа не-
достаточно широкий и 
лист мало закручен.

Недостаток питания и 
солнечного света.

Пересадите на солнечное место и подкормите ком-
плексным удобрением с микроэлементами.

// память

Весть о кончине Тама-
ры Ильиничны Шах-
но оглушила и обес-
куражила. Казалось, 

этот славный и светлый чело-
век будет всегда рядом, чтобы 
помочь, подсказать, посове-
товать…

Тамара Ильинична дружи-
ла со многими, ее же, без пре-
увеличения, знали все: кто – 
лично, кто – по отзывам, а кто 

– по публикациям в «Кузбас-
се». Садовод-любитель, она за 
долгие годы практики стала 
настоящим профессионалом-
опытником, постигшим все 
тонкости земледельческой 
науки. Коллеги по садоводче-
ским клубам (а своей считали 
Тамару Ильиничну и виногра-
дари, и «Цветоводы Кемеро-
ва», и овощеводы-опытники, 
посещающие «Сады Эдема») 

– ценили ее знания и именова-
ли не иначе как профессором. 
Сама же она на достигнутом 
не останавливалась, продол-
жала впитывать тонкости 
земледельческой науки, по 
мере возможности проверяя 
новые рекомендации практи-
кой.

Невозможно очертить 
круг садоводческих пристра-
стий Тамары Ильиничны. 
Это в первую голову испы-
тание новых сортов и новых 
видов, причем всерьез, с ана-
лизом и выводами – ее виш-
невые, морковкины и дру-
гие тетрадки фиксируют как 
успехи, так и неудачи (чтобы 
потом не наступать на те же 
грабли). В сфере ее интере-
сов было апробирование раз-
личных приемов агротехни-
ки, поиск природных средств 
защиты сада от болезней и 
вредителей; фенологические 
наблюдения как подсказка 
рациональнее заниматься по-
севом-посадкой, сбором уро-
жая; изучение лекарственных 
растений, способов их ис-
пользования для лечения раз-
личных заболеваний; освое-
ние начал зеленого дизайна 
и попытка оформить участок 
«по науке». Правда, последнее 
не очень удавалось – на не-
великих площадях хотелось 
разместить столь многое…

Больше двадцати лет Та-
мара Ильинична была ак-
тивным автором и консуль-
тантом нашей рубрики «Сад 
и огород». Ее зарисовки о ли-
моннике, актинидии, ежеви-
ке, малине кумберленд, ка-
лине бульдонеж, женьшене 
пробуждали у читателей же-
лание завести эти растения в 
своем саду. И если кто-то не 
мог раздобыть посадочный 
материал, Тамара Ильинич-

на делилась черенками и са-
женцами. Впрочем, никто из 
гостей не уходил из ее сада 
без подарка. Даже работники 
Кемеровского ботаническо-
го сада находили что-то по-
заимствовать для своих кол-
лекций…

Особое пристрастие пита-
ла она к дикоросам. Это, ду-
мается, память детства: при-
рода Алтая навсегда покорила 
ее сердце не только красотой, 
в душе осталась и благодар-
ность за возможность выжить.

Годы войны пришлись 
на отроческие годы Тамары 
Ильиничны, и она как стар-
шая в большой семье стала 
первой помощницей матери. 
В городах хоть мизер продук-
тов, но все-таки был, и полу-
чали по карточкам, а в сель-
ской местности и того не было. 
Традиционно хлебный Алтай 
всё до зернышка отдавал на 
алтарь Победы, а оставшие-
ся в тылу люди питались тем, 
что вырастили на огороде, со-
брали в лесу…

Заботясь о младших се-
страх и братьях и, как она 
сама шутила, набравшись 
опыта, Тамара поступила в 
педагогический институт, 
стала учителем начальных 
классов. В Кемерове работала 
в школе №41, потом в 62-й. Со 
своими ученицами, ставши-
ми уже бабушками, до своего 
последнего часа поддержива-
ла связь. Кто-то время от вре-
мени звонил ей, поздравлял с 
праздниками, кто-то помогал 
в житейских делах, например, 
отвезти в сад рассаду.

Щедрость души Тама-
ра Ильиничны сохранится в 
памяти ее благодарных уче-
ников, коллег по увлечению 
садоводством, клириков хра-
ма Кирилла и Мефодия, дея-
тельной прихожанкой кото-
рого она была. Думается, это 
в какой-то степени станет уте-
шением в горькой утрате для 
ее родных и близких – сына, 
дочери, внуков и правнуков…

ǎаǨара ǈалȲȯǦǤна.

Ţедрость дуƁи

// анонс
͍͍͚͐̀̈́͂̈́� ̈́͊͞ ͂̀͐�
Клуб «ɂветоводы Кемерова» приглашает посетить выставку-
ярмарку, на которой будут ɚкспонироваться ирисы, хосты, де-
коративные кустарники, хвойные растения, а также посадоч-
ный материал пионов.
Выставка состоится � июня в парке «Комсомольский» �слева 
от кинотеатра «Ɋбилейный�. Время работы с 8 до 1� часов.






